
В этой связи аким Кызыл- 
орды Серик Кожаниязов про-
должил встречи с жителя-
ми пригородных населенных 
пунктов. На днях он посетил 
аульные округа Акжарма, Ак-
суат и Кызылжарма, где вы-

слушал пожелания сельчан и 
дал подробные ответы на вол-
нующие их вопросы.

Стоит отметить, что за пос- 
ледние годы условия про-
живания в пригородных ау-
лах значительно улучши-

лись. По поручению Главы 
государства при непосред-
ственной поддержке Пра-
вительства и координации 
акима области здесь успеш-
но реализуются масштаб-
ные проекты, направленные 
на улучшение качества жизни  
населения.

Для проведения природного 
газа в аульный округ Акжарма 
разработана и представлена на 
экспертизу проектно-сметная 
документация. Сейчас начаты 

работы по укладке щебня на  
19 улицах. 

По программе развития 
регионов в поселке Талды-
арал установлены столбы 
ночного освещения. В даль-
нейшем здесь планирует-
ся строительство пешеход-
ных дорожек на пяти ули-
цах, водораспределитель-
ной станции, ночного осве-
щения, проведение арычной  
системы.
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На расширенном заседании Правительства Прези-
дент страны Касым-Жомарт Токаев отметил: «У Пра-
вительства и акиматов имеются необходимые инстру-
менты для решения поставленных задач. Но они зача-
стую не используются в должной мере. В результате 
темпы реформ снижаются. Это недопустимо. В про-
цессе обсуждений и согласований между госорганами 
инициативы отходят от изначального замысла. Прави-
тельство и акимы должны кардинально пересмотреть 
свое отношение к работе, нужна результативность, а 
не бюрократия. Требуется системный подход, сочета-
ющий в себе оперативное решение вопросов и долго-
срочное видение перспектив экономики». Глава госу-
дарства подчеркнул важность более активного взаи-
модействия акимов и руководителей государственных 
органов с гражданами, в частности, путем проведения 
встреч и личных приемов. 
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Президент России Владимир 
Путин заверил, что у него сложи-
лись добрые и доверительные от-
ношения с Касым-Жомартом  
Токаевым, передает корреспон-
дент Tengrinews.kz.    

«Мы в постоянном контакте с Касым-
Жомартом Кемелевичем. У нас сложи-
лись очень добрые, доверительные отно-
шения. Сейчас, если говорить об энерге-
тике, не только в Узбекистан будем пода-
вать газ, но и Северный Казахстан нуж-
дается в наших энергоносителях. Да, Ка-
захстан и сам производит, но тем не менее 
есть большие области Казахстана, кото-
рые нуждаются в газоснабжении. Легче и 
дешевле получать газ из России, чем про-
кладывать новые маршруты за миллиар-
ды долларов», - сказал В.Путин, отвечая 
на вопрос главы агентства «Казинформ» 
Аскара Джалдинова на встрече с руково-
дителями ведущих мировых информаци-
онных агентств в Санкт-Петербурге.

Президент России заверил, что прак-
тически по всем векторам между двумя 

странами идет очень активная совмест-
ная работа.

«В том числе благодаря Президен-

ту Токаеву, поскольку он поддерживает 
наше взаимодействие по всем направле-
ниям», - отметил он.

Путин  о  Токаеве : «Сложились  очень  добрые, 
доверительные  отношения»

Пусть расцветает 
Кызылорда

На заседании под председательством акима обла-
сти Нурлыбека Налибаева были рассмотрены вопросы 
развития Кызылорды. В частности, это благоустрой-
ство, санитарная очистка, озеленение, ремонт фасадов 
многоэтажных домов. Кроме того, обсуждены вопросы 
строительства, в том числе, дорожного.

Глава региона поручил строго контролировать качество стро-
ительных работ. Он остановился на вопросах благоустройства и 
озеленения, дал ряд поручений акиму города Серику Кожани-
язову. К примеру, необходимо уложить  газоны по обеим сто-
ронам проспекта Абая от улицы Муратбаева до областной мно-
гопрофильной больницы. В числе приоритетов - обеспечение 
безопасности дорожного движения.   

Также обсуждался вопрос передислокации стоянок меж-
районного, межобластного пассажирского автотранспорта и 
частных такси в район нового автовокзала. В целях улучше-
ния внешнего облика областного центра, планируется прове-
сти благоустройство участков близ железнодорожного вокза-
ла, в том числе покраску фасадов многоэтажных жилых домов. 
До 1 июля необходимо завершить благоустройство территории  
19 жилых многоэтажек, строительство 25 игровых и спортивных 
площадок. Также в этот срок поручено закончить отделку фаса-
дов 4 многоэтажек по улице А.Яссауи. 

Глава региона особо остановился на вопросах обеспече-
ния безопасности жителей и предупредил, что в городе все еще 
встречаются открытые канализационные колодцы. Поручено 
закрыть все люки до 10 июня. Необходимо расплатиться с задол-
женностями по заработной плате на предприятии «Қызылорда 
су жүйесі». Кроме того, в первой декаде июня ожидается полное 
завершение работ по благоустройству центральной площади го-
рода. А благоустройство улицы А.Яссауи должны закончить к  
1 августа.   

Айдар ЕРБОЛ

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

НАШ ГОРОД

Кипит  работа 
на  стройплощадках 

В эти дни в Кызылорде и районах идет активное 
строительство жилых домов и других объектов. Неко-
торые из них распахнут свои двери в ближайшие дни, а 
на остальных работа идет полным ходом.  Глава регио-
на Нурлыбек Налибаев посетил ряд строительных пло-
щадок в областном центре. 

Первая точка в маршруте - новый пассажирский терми-
нал аэропорта «Коркыт ата». Напомним, строительство объек-
та финансировал фонд Булата Утемуратова. Строительные ра-
боты здесь начались в феврале прошлого года. 5 июня был под-
писан акт приема-передачи объекта между областным управле-
нием пассажирского транспорта и автомобильных дорог и за-
казчиком строительства терминала - ТОО «Accent Development 
Solutions». 

Из местного бюджета было выделено 4,3 миллиарда тен-
ге на проведение внешней инженерно-коммуникационной  
инфраструктуры аэропорта. На сегодня ТОО «Сәт-Сервис» 
полностью завершило благоустройство территории и проведе-
ние внешних канализационных сетей, установлены скамейки, 
проложен асфальт. Налажено ночное освещение, активно ве-
дется озеленение. Ожидается, что работы полностью будут за-
вершены в конце июня. 
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ЗАСЕДАНИЕ

Своевременно  и  качественно 
выполнять  поручения

На заседании под председательством главы Адми-
нистрации Президента РК Айбека Дадебая были об-
суждены вопросы подготовки к пожароопасному сезо-
ну, реализация республиканской экологической акции 
«Таза Қазақстан» и национального проекта «Комфорт-
ная школа». После заседания в Астане аким области 
Нурлыбек Налибаев дал поручения ответственным ру-
ководителям по всем прозвучавшим вопросам. 

На землях, принадлежащих лесному фонду нашей области, 
пожароопасный период начинается уже 20 марта. И потому гла-
ва региона поручил акимам Кызылорды и районов совместно с 
региональными отделениями областного департамента по ЧС 
провести среди населения разъяснительную работу по пожар-
ной безопасности. Как сказал Н. Налибаев, необходимо дер-
жать на строгом контроле меры по профилактике пожаров. Об-
ластной департамент по ЧС совместно с областным управлени-
ем общественного развития должны обратить особое внимание 
на материалы по информированию ситуации в СМИ и социаль-
ных сетях.

стр.2

Глава государства принял заме-
стителя Премьер-министра Каната 
Бозумбаева. На встрече Президент 
Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован о работе Правительства 
по ликвидации последствий паводков 
и оказанию помощи пострадавшим.

По информации заместителя Премьер-
министра, на сегодня более 64 тысяч чело-
век уже вернулись в свои дома. Жителям, 
которые находятся в эвакуационных пун-
ктах, оказывается необходимая помощь. 
Всего с начала паводка было подтоплено 
11998 жилых домов и 5359 дачных строений.

Как сообщил Канат Бозумбаев, в постра-
давших регионах обследовано 16715 жилых 
домов, по 15464 объектам завершена оценка. 

По итогам оценки 9903 дома подлежат ре-
монту, 6875 не подлежат восстановлению, по 
ним планируется купить на вторичном рын-
ке 4525 домов и квартир, а также построить 
2350 домов по типовому проекту.

Заключены договора на покупку квартир 
и домов на вторичном рынке на 1814 квар-
тир и домов. В пострадавших регионах на 
сегодня 841 семья получила новые дома и 
квартиры взамен разрушенного жилья.

В настоящее время, компенсацию на ре-
монт и восстановление жилья уже получила 
4521 семья на общую сумму 57,4 млрд тенге. 
В целом, на восстановление жилья требует-
ся порядка 237 млрд тенге.

Глава государства заслушал доклад по 
принимаемым Правительством мерам по 
единовременным выплатам. По состоянию 
на 6 июня 2024 года 31642 семьи (всего по-
ступило 32440 заявлений) получили еди-

новременную выплату в размере 100 МРП 
на сумму свыше 11 млрд тенге.

Данная работа полностью завершена в Ка-
рагандинской, Павлодарской, Акмолинской 
областях и областях Абай, Улытау, Продол-
жаются выплаты в Актюбинской, Западно-
Казахстанской, Северо-Казахстанской, Ко-
станайской, Атырауской областях.

По мере завершения оценки осуществля-
ются выплаты дополнительной компенса-
ции пострадавшим жителям для приобрете-
ния утраченных предметов первой необходи-
мости в размере до 150 МРП (5489 семей по-
лучили компенсацию в размере 4 млрд тенге).

Начата работа по возмещению ущерба 
пострадавшему бизнесу.

В настоящее время региональными ко-
миссиями рассмотрены и одобрены 34 за-
явки субъектов МСБ на общую сумму око-
ло 377 млн тенге.

СОЦИУМ

Предложения  не останутся  без  внимания

Усилить  меры  поддержки  пострадавшим
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Новый терминал соответ-
ствует международным стан-
дартам, созданы все условия 
для оказания услуг пассажи-
рам. Руководитель региона по-
ручил особое внимание уде-
лить вопросам чистоты и бла-
гоустройства всей территории 
воздушных ворот региона. 

Далее аким области ознако-
мился со строительными ра-
ботами на левом берегу Сыр-
дарьи. Сейчас здесь возводит-
ся физико-математическая 
школа-интернат на 400 мест с 
общежитием на 300 мест. При 
спонсорской поддержке ком-
пании «КазГерМунай» недав-
но началось строительство  
современного типового зда-
ния Дворца школьников на 
350 мест. Также на левобережье 
строят центральный стадион.  

В апреле нынешнего года 
здесь начали возводить совре-

менное типовое здание музы-
кального колледжа на 650 мест. 
Средства на эти цели выделила 
компания «Саутс ойл». Строи-
тельство трехэтажного объек-
та планируется завершить в 
августе. Стоимость проекта - 
4,8 миллиарда тенге, генераль-
ный подрядчик ТОО «Инте-
грострой». В ближайшее вре-
мя будет сдан в эксплуатацию 
новый Центр крови. В этом 
учреждении в год планирует-
ся оказывать услуги 5-10 ты-
сячам граждан. Также на ле-
вом берегу будут возведены 
школа и центр настольного  
тенниса.  

Глава региона поручил аки-
му города Серику Кожаниязо-
ву и руководителям профиль-
ных управлений вести посто-
янный контроль над каче-
ством строительства объектов.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Своевременно 
 и  качественно выполнять  

поручения
Общая площадь земель государ-

ственного лесного фонда – 7 миллионов гекта-
ров, 3,8 миллиона из которых – лесные массивы. 
Было отмечено, на территории области прово-
дится комплексная профилактическая работа по 
профилактике пожаров. 29 февраля текущего года 
был утвержден «План мероприятий по профилак-
тике и ликвидации лесных и степных пожаров». 
На предприятиях лесного хозяйства сегодня име-
ются 13 пожарных автомашин, постоянно работа-
ют 65 пожарных. На укрепление их материально-
технической базы с 2022 года было выделено бо-
лее 1,5 миллиарда тенге. К началу пожароопасно-
го сезона подготовлено 18,2 тонны ГСМ, на 15 на-
блюдательных вышках организовано постоянное 
дежурство. На землях лесного фонда было обнов-
лено 527 километров пожарных полос, приводят-
ся в рабочее состояние 5918 километров старых. 
Наряду с этим, установлен 61 аншлаг и панно. 

Как сказал аким области, республиканская 
экологическая акция «Таза Қазақстан», старто-
вавшая в апреле по всему Казахстану в соответ-
ствии с поручением Главы государства, будет про-
должена до конца года. Основная ее задача в том, 
чтобы она проходила не просто как сезонная ак-
ция. Как отмечал Президент, «это не разовая ак-
ция, когда сегодня можно выйти, а завтра забыть 
о ней,  свою страну мы должны постоянно содер-
жать в чистоте». 

- Акимы Кызылорды и районов на вверенных 
участках должны строго следить за тем, чтобы 
мероприятия по санитарной очистке дорожно-
уличной сети, во дворах, в зеленых поясах прово-
дились качественно, – сказал Н. Налибаев. – Ру-
ководители областных управлений лично отвеча-
ют за   чистоту, благоустройство и озеленение на 
объектах, которые находятся на подведомствен-
ном балансе.

Областному управлению предприниматель-
ства и промышленности совместно с акиматами 
Кызылорды и районов поручено вести контроль 
за  чистотой субъектов малого и среднего бизне-
са, торговых рынков и других мест массового ско-
пления людей. Все работы должны проводиться в 
соответствии с утвержденным планом мероприя-
тий. Было поручено экологическую акцию широ-
ко освещать в СМИ и социальных сетях. 

Кроме того, был рассмотрен ход реализации 
национального проекта «Комфортная школа». 
Глава региона поручил акимам города и райо-
нов вести постоянный контроль за своевремен-
ным и качественным проведением запланирован-
ных работ. Отметим, что в рамках национально-
го проекта в области будет построена 21 школа на 
12300 мест. В прошлом году началось строитель-
ство 10 школ на 6900 мест, в нынешнем будет ве-
стись строительство 11 учреждений образования 
на 5400 мест.  

  Жомарт ДОСБОЛ

ЗАСЕДАНИЕ

Проводить  анализ 
по  каждому  вопросу

На совещании под председательством 
акима области Нурлыбека Налибаева 
были рассмотрены вопросы использова-
ния земель сельскохозяйственного назна-
чения, ситуация по выполнению трудового 
законодательства на предприятиях, а так-
же поддержка социально уязвимых кате-
горий населения и молодежи. 

По первому вопросу повестки дня с докла-
дом выступил руководитель областного управле-
ния сельского хозяйства и земельных отношений 
Талгат Дуйсебаев. 

Глава региона в своем выступлении отме-
тил, что ответственные лица должны держать на  
контроле наиболее актуальные проблемы отрас-
ли. Также необходимо установить с крестьянски-
ми хозяйствами обратную связь. 

 О ситуации в сфере трудовых отношений рас-
сказал руководитель областного управления по 
контролю в  сфере труда Ганижан Калиев. Как 
подчеркнул Н.Налибаев, необходимо обеспечить 
своевременную выдачу работникам заработной 
платы, поручил акимам Кызылорды и районов 
держать ситуацию под контролем. 

На совещании было рассмотрено положе-
ние социально уязвимых категорий населения. 
О проделанной работе и предстоящих задачах 
рассказал руководитель областного управления  
координации занятости и социальных программ 
Габит Жанабаев. Кроме того, руководитель об-
ластного управления общественного развития 
Алмасбек Есмаханов проинформировал собрав-
шихся о ситуации в молодежной среде и работе с 
молодежью категории NEET. 

По итогам совещания руководитель региона 
отметил, что необходимо провести тщательный 
анализ по каждому вопросу, использовать опти-
мальные методы, а в случае необходимости рас-
сматривать возможности использования опыта 
других регионов, дал поручения руководителям 
ответственных учреждений.
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Кипит  работа  на  стройплощадках

ДАТА

Экономика 
без  монополий

Вчера в Казахстане отметили День работни-
ков антимонопольного органа. Несмотря на то, 
что это ведомство было создано на заре незави-
симости, в карте праздничных дат Казахстана 
этот праздник впервые появился в 2021 году. 

Первое антимонопольное ведомство страны - Го-
сударственный комитет Казахской ССР  был создан   
7 июня 1991 года  Указом Президента Казахской ССР. В 
период 1994-1999 годов в республике было принято не-
сколько общегосударственных программ экономиче-
ского развития. В их числе «Программа действий Пра-
вительства по углублению реформ и выходу из экономи-
ческого кризиса». В рамках этой программы в сфере ан-
тимонопольной деятельности и конкурентной полити-
ки предполагалось осуществить ряд мер, нацеленных на 
демонополизацию торговли, грузоперевозок, внешней 
торговли и другой деятельности. Эти шаги стали своего 
рода первой ступенью в комплексе действий по разви-
тию конкурентной среды и ограничению монополисти-
ческой деятельности, которые Правительство наметило 
осуществить в дальнейшем.

Также в 1994 году Государственный комитет РК по ан-
тимонопольной политике был реорганизован путем сли-
яния с Комитетом по ценам и долгое время функциони-
ровал как Госкомитет по ценовой и антимонопольной 
политике. 

После ряда преобразований в 2003 году Указом Пре-
зидента РК Агентство по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции было реорганизовано 
в государственный орган, непосредственно подчинен-
ный и подотчетный Президенту.  

Определяющим для активного развития конкурент-
ной политики стал 2014 год, когда было образовано Ми-
нистерство национальной экономики РК, в состав ко-
торого вошли Агентства по статистике, по регулирова-
нию естественных монополий, по защите конкуренции 
и Агентство по защите прав потребителей.

Стоит отметить, что знаковым событием в истории 
современного Казахстана стал План нации «100 кон-
кретных шагов по реализации пяти институциональных 
реформ», направленных на укрепление государственно-
сти в условиях мирового геополитического и экономи-
ческого кризиса.  Одним из шагов этого плана (53-й шаг) 
была определена необходимость изменения концепции 
работы антимонопольной службы и ее приведение в со-
ответствие со стандартами Организации экономическо-
го сотрудничества и развития (ОЭСР).

В сентябре 2020 года был подписан Указ Президен-
та РК «О мерах по дальнейшему совершенствованию  
системы государственного управления Республики Ка-
захстан». В результате было создано новое Агентство по 
защите и развитию конкуренции, напрямую подотчет-
ное Президенту. Ведомство заменило ранее существо-
вавший Комитет по защите и развитию конкуренции 
Министерства национальной экономики РК. 

Приоритетными направлениями работы стали соз-
дание проконкурентной среды, что подразумевает раз-
государствление экономики, изменение конкурентного 
поля, создание равных возможностей для всех предпри-
нимателей, а также прекращение монополизации рын-
ков. Так, постановлением Правительства РК от 30 мар-
та 2021 года 7 июня объявлен Днем работников антимо-
нопольного органа.

Если говорить о конкурентном рынке нашего реги-
она, то основной задачей  областного департамента по 
защите и развитию конкуренции  является формирова-
ние рыночной среды, благоприятной для ведения биз-
неса, развития компаний и рынков, наиболее полно-
го удовлетворения потребностей общества. В этом на-
правлении на площадке департамента  совместно с пред-
принимателями региона проводятся встречи, на кото-
рых поднимаются вопросы по выявлению и устранению  
барьеров.

Политика содействия конкуренции и антимонополь-
ное регулирование экономических процессов является 
приоритетным направлением развития нашей страны. И 
эта задача возложена на работников антимонопольного 
органа. Уверены, что они и дальше будут работать также 
профессионально и с полной самоотдачей.

Наталья ЧЕРНЕЙ

В Кызылорде под председатель-
ством руководителя региона  Нур-
лыбека Налибаева состоялось за-
седание межведомственной комис-
сии по профилактике правонару-
шений при акиме области. Были 
рассмотрены итоги работы по про-
филактике бытового насилия, а 
также вопросы по противодей-
ствию финансовым пирамидам. 

В работе заседания приняли уча-
стие руководители предприятий и ор-
ганизаций, посредством селектор-
ной связи подключились акимы райо-
нов. Глава региона подчеркнул, что за-
щита прав женщин и детей является 
основным направлением политики го-
сударства, и к решению этого вопро-
са необходимо подходить с  большой  
ответственностью. 

 В своем прошлогоднем Послании 
Глава государства поручил усилить от-
ветственность за бытовое насилие. А 
недавно Президент подписал закон об 
обеспечении прав женщин и безопас-
ности детей. Можно сказать, что при-
знание бытового насилия преступлени-
ем, усиление наказания за виды насилия 
против детей, а также утверждение  раз-
личных мероприятий, направленных на 
профилактику семейно-бытового наси-
лия, являются новаторским законода-
тельным шагом. 

– Свою работу начала специальная
структура, которая занимается этим во-
просом, – сказал Н.Налибаев. – В ор-
ганах полиции образовано  специали-
зированное отделение. Необходимо со-
вместно взяться за проведение конкрет-
ных мероприятий. В первую очередь 
нужно браться за проекты, которые уже 
дали положительные результаты и остро  
необходимы для населения.

О работе по профилактике семейно-
бытовых правонарушений, оказа-
нии поддержки пострадавшим жен-
щинам и их семьям доложили пер-
вый заместитель руководителя област-
ного  департамента полиции Ерма-
хан Абдраманов и руководитель об-
ластного управления координации за-
нятости и социальных программ Габит  
Жанабаев. 

Аким области поручил привлекать 
для работы с семьями, склонными к бы-

товому насилию, соответствующих спе-
циалистов и проводить профилактиче-
ские мероприятия. Была поставлена за-
дача – вести постоянный мониторинг в 
семьях, пострадавших от бытового на-
силия, а для принятия мер по социаль-
ной адаптации подготовить конкретные 
предложения.  

О мерах по противодействию финпи-
рамидам и другим видам финансового 
мошенничества проинформировал ис-
полняющий обязанности руководите-
ля областного департамента экономиче-
ских расследований Арман Джанадилов. 

Аким области отметил важность при-
влечения к работе по профилактике фи-
нансового мошенничества и снижению 
бытовых конфликтов институтов граж-
данского общества и общественности.  
Глава региона предупредил руковод-
ство компетентных органов о необхо-
димости совершенствования мероприя-
тий, направленных против теневой эко-
номики. Акимы Кызылорды и районов 
совместно с профильными управления-
ми должны принять план комплексных  
мероприятий.  

На заседании были рассмотрены и 
другие вопросы. Было поручено через 
СМИ и социальные сети создать соци-
альные ролики профилактической на-
правленности по обеспечению безопас-
ности граждан в летние месяцы. Они 
должны охватить такие темы, как  ван-
дализм, лудомания, преступления, свя-
занные с наркотиками, падение детей 
из окон многоэтажных домов, купа-
ние в запрещенных местах, интернет-
мошенничество, а также предупре-
ждение сексуального насилия против  
несовершеннолетних. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

МЕЖВЕДОМСТВЕННАЯ КОМИССИЯ

Во  главе  угла  –  
профилактика  правонарушений



ВСТРЕЧА С НАСЕЛЕНИЕМ

Как отметил спикер, при-
зывная кампания, старто-
вавшая в начале марта, под-
ходит к завершению. Ар-
мия – это школа жизни, где 
у юношей закаляется дух, 
формируется характер, они 
учатся взаимоподдержке. 

– Военнослужащим сроч-
ной службы предоставля-
ется возможность отсрочки 
по погашению кредитов на 
один год, а также предусмо-
трены льготы их семьям 
при оплате коммунальных 

услуг. Кроме того, после за-
вершения службы молодым 
людям предоставляются 
льготы при поступлении в 
высшие учебные заведения 
и при трудоустройстве в го-
сударственные учрежде- 
ния, – отметил А.Жакупов.

В ходе нынешней при-
зывной кампании в раз-
личные воинские подраз-
деления призовут около 
850 призывников в возрас-
те от 18 до 27 лет. В частно-
сти, 160 ребят уже направ-

лены в Пограничную служ-
бу КНБ РК, 400 – в части и 
подразделения Вооружен-
ных сил РК, 11 человек – 
в Службу государственной 
охраны. Также парни бу-
дут служить в Националь-
ной гвардии. 

Юноши призывного воз-
раста оповещаются о необ-
ходимости прибыть для про-
хождения медицинской ко-
миссии бумажными повест-
ками и SMS-сообщениями.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Как отметила Н.Сагиндыкова, 
цель нынешнего визита – выслу-
шать просьбы и пожелания жи-
телей, рассказать об инициати-
вах и нововведениях в сфере за-
щиты труда и социальной защи-
ты населения, проинформиро-
вать население об итогах работы 
ведомства за 2023 год. 

– По поручению Главы го-
сударства с 1 июля 2023 года в 
Казахстане вступил в силу но-
вый Социальный кодекс. В свя-
зи с этим внесены изменения в 
систему пенсионного обеспече-
ния, социальной поддержки раз-
личных категорий населения. В 
частности, приняты дополни-
тельные меры социальной под-
держки семей с детьми: выплаты 
по уходу за ребенком продлены с 
1 года до 1,5 лет, введена моне-
тизация гарантированного соци-
ального пакета для детей в воз-
расте от 1 года до 6 лет из числа 
получателей адресной социаль-
ной помощи. В сфере пенсион-
ного обеспечения для действую-
щих пенсионеров поэтапно в те-
чение пяти лет будет повышаться 
размер базовой пенсии, – сказа-
ла Н.Сагиндыкова.

Базовая пенсия в 2023 году вы-
росла с 54 до 60 процентов от ве-
личины прожиточного миниму-
ма, а в 2024 году – до 65 процен-
тов, а ее максимальный размер – 
со 100 до 105 процентов. Система 
солидарных пенсий постепен-
но сворачивается, так как при их 
назначении учитывается трудо-
вой стаж, выработанный только 
до 1 января 1998 года, то есть до 
введения накопительной систе-
мы. В целом, пакет мер по повы-
шению эффективности пенси-
онной системы, предусмотрен-
ный Социальным кодексом, по-
зволит обеспечить казахстанцам 
адекватный размер пенсий.

Что касается Кызылордин-
ской области, величина макси-
мального дохода, принимаемо-
го для исчисления солидарной 
пенсии, колеблется от 46 до 55 
месячных расчетных показате-
лей, с связи с чем совокупный 
средний размер пенсии в обла-
сти на 2023 год составил 155,8 
тысячи тенге.        

В 2023 году всего по республи-
ке на пенсионные выплаты было 
направлено 3,3 трлн тенге, в 2024 
году сумма вырастет почти до 3,8 
трлн тенге. 

Один из самых обсуждаемых в 
обществе вопросов – снижение 
возраста выхода на пенсию жен-
щин. Как отметила Н.Сагинды-
кова, принято решение в тече-
ние пяти лет этот возраст уста-
новить в 61 год. Ранее он по- 
этапно повышался каждые пол-
года и должен был быть доведен 
до 63 лет и сравняться с возрас-
том выхода на пенсию мужской 
части населения. 

По поручению Главы государ-
ства Минтруда значительно уси-
лены меры социальной поддерж-
ки различных категорий населе-
ния. В первую очередь это ка-
сается социальной поддержки 

семей с детьми и лиц с инвалид-
ностью. Изменения коснулись 
размеров государственных по-
собий. По итогам 2023 года они 
были проиндексированы на 8,5 
процента.  Дифферинцирова-
ны размеры пособий  многодет-
ным матерям. Так, размер по-
собий матерям, награжденным 
подвеской «Алтын алқа», орде-
нами «Материнская слава» I и 
II степеней, имеющим звание 
«Мать-героиня», повышен с 6,4 
до 7,4 МРП. С 1,4 до 1,61 МРП 
вырос размер пособий лицам, 
воспитывающим ребенка с ин-
валидностью до достижения им 
совершеннолетия.  

Вице-министр рассказала о 
предстоящей трансформации 
адресной социальной помощи с 
использованием Цифровой кар-
ты семьи и новых интеграций с 
системами государственных и не-
государственных организаций.           
Предлагаемый алгоритм предус-
матривает направление гражда-
нам, подающим заявление на на-
значение АСП, SMS-сообщения 
на получение согласия проверки 
их доходов и расходов. 

– Важно понять, что речь идет 
не о раскрытии банковской тай-
ны и предоставлении доступа 
к информации третьим лицам. 
Проверки будут проводиться ав-
томатически за счет интеграции 
информационных систем, что 
позволит выявить действительно 
нуждающихся граждан и обеспе-
чить им целевую поддержку со 
стороны государства, – подчер-
кнула Н.Сагиндыкова.

Получателям АСП, в семьях 
которых воспитываются дети от 
1 года до 6 лет включительно, бу-
дут предоставлены дополнитель-
ные выплаты. В частности, на 
каждого ребенка выплачивается 
сумма в размере 1,5 МРП.

В рамках Социального кодек-
са при назначении АСП с 2025 
года Минтруда планирует учи-
тывать медианный доход семьи, 
а не прожиточный минимум. В 
ряде стран используется именно 
этот показатель, как реально от-
ражающий уровень материаль-
ного состояния семьи. Это по-
зволит на порядок повысить раз-
мер АСП. Также, согласно пору-
чению Главы государства, при 
назначении АСП будут учиты-
ваться не только доходы, но и 
расходы граждан. Сегодня ве-
домство работает над этими но-
выми нормами.  

– Совместно с заинтересован-
ными госорганами прорабаты-
вается механизм учета и вери-
фикации основных расходов ка-
захстанцев, претендующих на 
назначение АСП. Планируется 
предусмотреть такие виды ос-
новных расходов,  как покуп-
ка движимого или недвижимо-
го имущества, оплата обучения 
и дополнительного образова-
ния, расходы на отдых и развле-
чения, на оздоровление, пога-
шение кредитов, покупку мебе-
ли и тому подобное, – сказала  
Н.Сагиндыкова. 

Также в связи с вве-
дением Социально-
го кодекса изменения 
коснутся социальной 
защиты людей с инва-
лидностью. Основная 
цель  – повышение до-
ступности специаль-
ных социальных услуг 
таким гражданам. Те-
перь их потребности 
будут определяться ав-
томатически при по-
мощи Цифровой кар-
ты семьи. Также бу-
дет осуществлен пере-
ход от обслуживания в 
крупных домах-интер-
натах на оказание ус-
луг в малокомплект-

ных организациях соцобслу-
живания. Изменения расширят 
вовлеченность в систему соци-
ального обслуживания НПО и 
субъектов частного сектора. Это 
позволит обеспечить доступ-
ность специальных соцуслуг, 
особенно в сельской местности, 
улучшит их качество и станет 
толчком в развитии новой кон-
курентной среды. Работа в этом 
направлении будет осущест-
вляться по аналогии с програм-
мой «Балапан» путем расшире-
ния госзаказа субъектам част-
ного сектора.  Предусматрива-
ется вовлечение членов семей в 
оказание услуг лицу с инвалид-
ностью. Их родственники будут 
оформляться в качестве инди-
видуальных помощников с со-
ответствующей оплатой труда и 
социальными отчислениями.  

В ходе встречи были также за-
тронуты вопросы занятости на-
селения области. Так, соглас-
но озвученным данным, с на-
чала текущего года в Кызылор-
динской области трудоустроено 
более 17,9 тысячи человек. Для 
реализации новых бизнес-ини-
циатив планируется выдача 1556 
грантов для социально уязви-
мых категорий граждан в разме-
ре 400 МРП (1 476 800 тенге) и 
400 льготных микрокредитов для 
молодежи под 2,5 процента годо-
вых до 5 млн тенге.

Далее вице-министр ответи-
ла на вопросы жителей. В основ-
ном, они касались социальной 
поддержки людей с инвалидно-
стью, в частности, с различны-
ми хроническими заболевани-
ями – с хронической почечной 
недостаточностью, заболевани-
ями опорно-двигательного аппа-
рата,  нарушениями зрения, слу-
ха и другими тяжелыми недуга-
ми. В частности, речь шла о не-
достаточности в области центров 
гемодиализа. Согласно норма-
тивам, для открытия таких цен-
тров, которые жизненно необхо-
димы людям с нарушениями ра-
боты почек, необходимо посто-
янное проживание в местности 
не менее 50 пациентов. Из-за их 
отсутствия в районных центрах 
пациенты испытывают большие 
трудности.

Кызылординцы обратились к 
вице-министру с проблемой  не-
качественных инвалидных коля-
сок. Их выдают на семь лет, но 
фактически срок их службы со-
ставляет не больше года, так как 
закупаются некачественные ко-
ляски китайского производства. 
Также шла речь об обеспечении 
тифлотехническими средствами 
слабовидящих и незрячих граж-
дан, необходимости увеличения 
книг, изданных шрифтом Брай-
ля. Жители области обратились 
с вопросами, касающимися ус-
луг инватакси. Согласно требо-
ваниям, заказывать их люди с 
инвалидностью могут только на 
территории проживания по ме-
сту прописки. Услуги инватак-
си становятся недоступны кы- 
зылординцам, приехавшим в го-
род Байконыр. А о том, чтобы за-
казать инватакси в другом горо-
де, не может быть и речи. 

Как заверила Н.Сагиндыко-
ва, все пожелания и озвученные 
проблемы  жителей взяты на за-
метку, будут рассмотрены для 
принятия соответствующих ре-
шений в рамках действующего 
законодательства.              

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

В  приоритете  –  нужды  людей

Кызылординскую область с рабочей поездкой посетила 
вице-министр труда и социальной защиты населения  
Назгуль Сагиндыкова. В Доме культуры имени А.Токма-
гамбетова она встретилась с жителями региона. Получить 
ответы на интересующие вопросы пришли руководители 
негосударственных организаций и общественных объеди-
нений, сотрудники госучреждений в сфере социальной за-
щиты и занятости, представители общественности.

ИНФРАСТРУКТУРА

В эти дни в областном 
центре идут работы по ре-
конструкции улицы А.Яс-
сауи (перекрестки улиц  
А.Бокейхана и Айтеке би). 
Проект стартовал в марте 
этого года. Общая его сто-

имость – 3 миллиарда тен-
ге. После завершения ра-
бот улица протяжённостью 
в три километра будет рас-
ширена до четырех полос. 
Вдоль всего участка будут 
установлены фонари, а так-
же проложены тротуары.

Генеральный подрядчик – 
ТОО «Қыран». Это извест-
ная в регионе строительная 
компания, которая работа-
ет в этой отрасли более 30 
лет и зарекомендовала себя, 
как надежный и высококва-
лифицированный партнер 
в развитии регионального 
строительства. 

Согласно проекту вдоль 
железнодорожной дороги бу-
дет проложена аллея для про-
гулок и созданы комфортные 
пешеходные зоны. Это, без-
условно, не только улучшит 
качество жизни горожан, но 
и станет своеобразной ви-
зитной карточкой областно-
го центра, формируя первое 
впечатление об уровне разви-
тия нашего города у пассажи-
ров проходящих поездов. 

Подрядная компания 
применяет в своей работе 
современные технологии и 
использует распространен-
ную геосетку. Этот матери-
ал гарантирует высокое ка-
чество автомобильной доро-
ги и повышает ее эксплуа-
тационные характеристики. 
Ширина всей дороги соста-
вит 15 метров. Как известно, 
залогом хорошей дороги яв-
ляется ее качественное ос-

нование. Толщина насып-
ного слоя щебня напрямую 
зависит от предполагаемых 
нагрузок, поэтому щебень 
тщательно утрамбовывается 
катком, после чего стелет-
ся еще один слой. Чем луч-

ше утрамбовано основание, 
долговечней будет дорога. 

– Процесс создания до-
рожного полотна гораз-
до сложнее, чем кажется. 
Асфальт является доволь-
но требовательным мате-
риалом, его прочность зна-
чительно ниже, чем у бето-
на, – отмечает мастер стро-
ительного участка Марат 
Серкешбаев. – При повы-
шенных нагрузках дорож-
ное полотно может дефор-
мироваться, возникают тре-
щины, которые, в конечном 
итоге, могут превратиться в 
ямы и колеи. Поэтому не-
обходим постоянный кон-
троль в процессе укладки 
асфальта. Процесс ремон-
та включал удаление старо-
го асфальта и выравнива-
ние дорожного покрытия. 
Далее, следуя технологиче-
ским требованиям, снача-
ла укладываем более мощ-
ный нижний слой основа-
ния, состоящий из прочного 
крупнозернистого асфальта. 
Затем этот слой обрабаты-
ваем битумной эмульсией и 
потом укладываем верхний 
слой, для которого исполь-
зуем щебеночно-мастичный 
асфальтобетон. На данном 
участке используется фрак-
ционный щебень с улуч-
шенной формой и высокой 
шероховатостью ЩМА-20. 
После окончания работ эта 
дорога получит первую тех-
ническую категорию.

Отметим, что благодаря 

геосетке создается армиру-
ющий эффект с вертикаль-
ным распределением на-
грузки, что оказывает влия-
ние на состояние, эксплуа-
тационные характеристики 
и срок службы автодороги.

– После того, как все 
слои дорожного полотна 
будут уложены, на верхний 
слой наносится специаль-
ная смоляная мастика и за-
тем начинается сам процесс 
асфальтирования, – рас-
сказывает оператор авто-
грейдера Дастан Маханов. 

– Толщина асфальтового 
слоя, как и в случае со щеб-
нем, напрямую зависит от 
предполагаемых нагрузок. 
Общая высота новой доро-
ги составит 62 сантиметра.

Все материалы, включая 
гравий, песок и щебень, ко-
торые используются в ремон-
те дороги, доставляют из Жа-
накорганского района. Ас-
фальтное покрытие генераль-
ный подрядчик изготавливает 
на собственном асфальтзаво-
де. На сегодня отремонтиро-
вана половина автодороги от 
улицы А.Бокейхана до улицы 
имени Г.Муратбаева, сейчас 
приступили к работам на вто-
рой половине. 

В строительстве задей-
ствованы более 50 специа-
листов и 25 единиц техни-
ки. Новую дорогу планиру-
ют сдать в эксплуатацию в 
ноябре текущего года.

По информации город-
ского отдела жилищно-ком-
мунального хозяйства, пас-
сажирского транспорта и 
автомобильных дорог, в 
2023 году на строительство, 
реконструкцию и ремонт 
269 улиц общей протяжен-
ностью 185,7 километров 
из бюджета было выделено 
10,6 миллиарда тенге. В 2024 
году на строительство и ре-
монт 114 улиц общей протя-
женностью 120,3 километра 
из республиканского и об-
ластного бюджетов выделе-
но 11,29 миллиарда тенге. 

Аиша АЙГАЛИ

«Качественные дороги должны стать общена-
циональной задачей. Без них, качественных до-
рог, ни о каком прогрессе нашей страны не  
может быть и речи», – сказал Президент РК  
Касым-Жомарт Токаев на заседании Нацио-
нального курултая в Атырау.

Армия  –  школа  жизни
На брифинге в регио-

нальной Службе комму-
никаций заместитель на-
чальника областного де-
партамента по делам обо-
роны подполковник Ал-
мат Жакупов рассказал 
о ходе призывной кампа-
нии в регионе. 

ПРИЗЫВ

Ремонт  дороги  идет 
полным  ходом

Фото из открытых источников
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СОЦИУМ ВСТРЕЧИ

БЛАГОУСТРОЙСТВО – 
ПРИОРИТЕТНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

Как отметил аким города, в 
прошлом году была проведе-
на продуктивная работа в це-
лях развития инфраструктуры 
аульного округа Аксуат. Одно 
из важных достижений – на-
селенный пункт был обеспе-
чен природным газом. С при-
ходом голубого топлива в округ 
значительно расширились воз-
можности для успешного раз-
вития предпринимательской 
деятельности. С открытием но-
вых объектов малого и средне-
го бизнеса снизился уровень 
безработицы. В Аксуате функ-

ционирует 541 субъект МСБ, 
из них 185 зарегистрированы в 
2023 году. Кроме того, в рамках 
различных государственных 
программ развития предпри-
нимательства одобрено и про-
финансировано 44 проекта на 
сумму 278,5 млн тенге. 

В приоритете – благоустрой-
ство округа. К примеру, в про-
шлом году заасфальтирова-
но восемь улиц, проложены 
пешеходные дорожки на од-
ной улице и установлены фо-
нарные столбы на трех ули-
цах. Средства на эти цели были 
выделены в рамках проек-
та «Ауыл – ел бесігі» и из На- 
ционального фонда РК. 

Особое внимание уделяет-
ся развитию спорта. Благода-
ря поддержке корпоративного 
фонда «Samruk-Kazyna Trust» в 
центре аула введен в эксплуа-
тацию спортивный комплекс. 
Кроме того, на средства спонсо-
ров построена спортплощадка.

С начала года на двух улицах 
установлены световые столбы. В 
ближайшее время будут рекон-
струированы шесть улиц и про-
веден капитальный ремонт еще 
на трех. Стоимость запланиро-
ванных работ – 1,3 млрд тен-

ге. На территории населенно-
го пункта будут проведены элек-
трические сети на 32 улицах. 

Создаются удобства для 
пассажиров общественного 
транспорта – новые автобусы 
курсируют по маршрутам №12 
и №2.

УЛУЧШАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРУ

По словам акима города, 
на развитие инфраструктуры 
Кызылжарминского аульно-
го округа государством направ-
лено 601,3 млн тенге. На сегод-
няшний день капитально от-
ремонтированы четыре улицы 
села, осуществляется капре-

монт еще одной улицы. Также 
планируется отремонтировать 
две улицы в рамках Программы 
развития регионов. В ближай-
шие дни на трех улицах устано-
вят фонари уличного освеще-
ния. Кроме того, проведут ра-
боты по прокладке электросети 
по 22 улицам. 

В рамках национального 
проекта «Комфортная шко-
ла», реализуемого по поруче-
нию Главы государства, в этом 
аульном округе строится шко-
ла на 600 мест. 

ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ 
РАЗВИТИЕ – ОСНОВА 

ПРОЦВЕТАНИЯ
Еще одна встреча С.Кожа-

ниязова состоялась в ауль-
ном округе Карауылтобе. Как 
было отмечено, в прошлом 
году здесь сдали в эксплуата-
цию Дом культуры на 150 мест. 
В текущем году на развитие 
аульного округа и реализацию 
различных проектов из всех 
бюджетных источников выде-
лено 867,9 млн тенге. 

Ведется работа по строи-
тельству тротуаров на 12 ули-
цах, проводится реконструк-
ция и капитальный ремонт до-

рожного покрытия и другая 
полезная для села работа. 

Аксакалы выразили благо-
дарность за плодотворную ра-
боту. Тем не менее, жители по-
просили полностью отремон-
тировать улицы и построить 
новую амбулаторию. 

– В области было запланиро-
вано строительство 27 врачеб-
ных амбулаторий. В прошлом 
году 16 из них были введены в 
эксплуатацию. В этом году от-
крылась амбулатория в ауле 
имени Баймурата батыра. Так-
же открыли медицинский пункт 
в ауле Досан. В ауле Карауылто-
бе уже выделена земля под стро-
ительство амбулатории. Сегод-
ня разрабатываются соответ-
ствующие документы. Если вся 
работа пойдет по графику, то в 
скором времени в ауле появится 
новый медицинский объект, – 
сказал С.Кожаниязов. 

УСЛЫШАТЬ ГОЛОС 
КАЖДОГО

Возможность задать инте-
ресующие вопросы градона-
чальнику получили и жите-
ли пригородного аула Талсу-
ат. На встрече с сельчанами 
С.Кожаниязов отметил, что в 
этом году на реализацию девя-
ти проектов, направленных на 
развитие аула, выделено 213,4 
млн тенге.

Жители выступили с ини-
циативой о присвоении наи-
менования одной из улиц в 
Талсуате. 

– Этот вопрос имеет свой 
порядок. Сначала он рассма-
тривается на основании обра-
щений, поступивших в акимат 
от населения. Есть список из 
300 исторических личностей. 
В этом деле главное – соблю-
дать все необходимые требова- 
ния, – пояснил аким города. 

На встрече также была оз-
вучена проблема нехватки в 
ауле медицинского аппарата – 
холтер для больных с сердеч-
но-сосудистыми заболевания-
ми. Как оказалось, этот аппа-
рат всего один на семь аульных 
округов, и очереди приходит-
ся ждать по три-четыре месяца. 
Эту ситуацию прояснил глав-
ный врач поликлиники №5. 
По его словам, ранее приобре-
тенные аппараты уже исчерпа-
ли свой срок годности. Сейчас 
ведется работа по приобрете-
нию новых и в ближайшее вре-
мя этот вопрос будет решен. 

Инна БЕКЕЕВА

Предложения  
не  останутся  без  внимания

О необходимости разработ-
ки дизайн-кода Кызылорды го-
ворилось на совете под пред-
седательством первого заме-
стителя Премьер-министра РК 
Романа Скляра в сентябре 2022 
года, конкретные поручения 
были даны со стороны Мини-
стерства индустрии и инфра-
структурного развития РК. На 
сегодня подготовлена бюджет-
ная заявка по созданию ди-
зайн-кода, предусмотрены не-
обходимые средства из город-
ского бюджета. Идут работы по 
подготовке конкурсной доку-
ментации для объявления госу-
дарственных закупок.  

Дизайн-код города – это 
свод правил и рекомендаций 
по оформлению вывесок и на-
ружной рекламы, фасадов зда-
ний и прилегающей к ним тер-
ритории. Он призывает арен-
даторов, владельцев зданий 

придерживаться одного стан-
дарта, единого оформления та-
бличек, вывесок своих магази-
нов. Чаще всего внедрять ди-
зайн-код начинают с рекламы 
и вывесок, которыми обычно 
вразброс завешаны даже исто-
рические здания в городах. А 
ведь стоит избавиться от лиш-
них элементов на фасадах зда-
ний и вуаля – город преобра-
зится на наших глазах.

В настоящее время в на-
шем городе существуют ме-
ста стихийной торговли. Речь 
о территориях железнодорож-
ного вокзала, торговых домов 
«Жайна», «Султан», «Мирас», 
«Коркыт ата», «Айтбек», рын-
ка «Асбол». Скопление авто-
мобилей из-за отсутствия сто-
янок, беспорядочные торго-
вые палатки, торговля с зем-
ли, хаотичное движение пеше-
ходов создают массу неудобств 

и горожанам, и приезжим. По 
причине всего этого здесь ча-
сто нарушаются правила до-
рожного движения. 

В 2022 году областной про-
куратурой были проведе-
ны проверки торговых домов 
и других крупных объектов 
по городу. По итогам рейдов 

были вынесены предписания 
в отношении ряда предприни-
мателей. Так, например, вла-
делец торгового дома «Сул-
тан», относящегося к ТОО 
«Сыбага», построил ангар в 
нарушение противопожарных 
норм. По этой причине по тре-
бованию соответствующих ор-
ганов незаконная постройка 

была снесена. С такими же на-
рушениями, противоречащи-
ми мерам пожарной безопас-
ности, был построен мясной 
магазин «KZO ЕТ» по улице 
И.Токтыбаева, 6 «а». В отно-
шении хозяина заведения суд 
вынес решение снести здание 
за свой счет. Как выяснилось, 

предприниматель нарушил ра-
нее утвержденный эскизный 
проект. Согласно плану, рас-
стояние от магазина до зда-
ния школы должно было со-
ставлять 6,7 метра. В резуль-
тате было достинуто соглаше-
ние, в соответствии с которым 
владельцу магазина разрешено 
сохранить объект торговли, но 

необходимо провести рекон-
струкцию той ее части, кото-
рая построена с нарушениями 
эскизного проекта. 

Удручающая картина пред-
стает перед глазами, когда по-
падаешь на территорию рын-
ка, известного как «Старый ба-
зар». Владельцев расположен-
ных здесь торговых домов обя-
зали построить автостоянки 
для приезжающих автомашин. 

Были возбуждены админи-
стративные дела в отношении 
предпринимателей, незаконно 
завладевших земельными участ-
ками и без утверждения эскиз-
ных проектов построивших тор-
говые киоски. В их отношении 
выдвинуты требования о воз-
врате незаконно присвоенных 
государственных земель. Судя 
по всему, фактов, когда субъек-
ты предпринимательства вопре-
ки законам и нормативно-пра-
вовым актам осуществляют ком-
мерческую деятельность, в Кы-
зылорде еще немало. 

Согласно нормам законода-
тельства об архитектуре, субъ-
екты должны осуществлять 
свою деятельность в соответ-
ствии с принятыми государ-
ством нормативами. В целом 
они должны соблюдать требо-
вания, предусмотренные зако-

ном. К примеру, при использо-
вании объектов они не должны 
препятствовать движению пе-
шеходов, нарушать эстетиче-
ские нормы и так далее. 

Городские власти регулярно 
проводят рейды, вынося преду- 
преждения субъектам, нару-
шившим строительные нормы, 
устроившим мусорные свалки, 
не обновляющим рекламные 
щиты и вывески на своих объ-
ектах, установившим ограды, 
которые выходят за пределы их 
участков. Информация о рабо-
те в этом направлении разме-
щается в соцсетях. В целях их 
систематизации при акимате 
города создана рабочая группа, 
проведен мониторинг терри-
тории железнодорожного вок-
зала, объектов, расположен-
ных по улице Ауельбекова. По 
его результатам разработан ди-
зайн-код данной территории. 

В целом, согласно ди-
зайн-коду планируется создать 
новые эскизы по оформлению 
внешних фасадов зданий, бу-
дут учитываться цвет, матери-
алы, которые будут использо-
ваны, вид и размеры наруж-
ной рекламы. Словом, оформ-
ление города будет подчинено 
общему стилю. Это будет ка-
саться и фонарей уличного ос-
вещения, брусчатки, плиток и 
даже урн для мусора.

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Совершенствуя  облик  города
За последние годы Кызылорда заметно преобрази-

лась, стала чище, комфортнее. Город украсили новые 
скверы и фонтаны, уютные остановки, разбиты цветни-
ки и газоны. На создание современного облика област-
ного центра в свою очередь должен повлиять новый ар-
хитектурный дизайн-код, который поможет сохранить 
теплые ассоциации кызылординцев с родным городом и 
создать его целостный облик. 

ДИЗАЙН-КОД

стр. 1→ Безопасность  детей  – 
превыше  всего

В Кызылорде под предсе-
дательством акима города Се-
рика Кожаниязова состоя-
лось совещание, на котором 
были обсуждены  вопросы 
безопасности учащихся в лет-
ний период и недопущения 
преступности среди несовер-
шеннолетних. В нем приня-
ли участие заместители акима 
города, руководители право-
охранительных органов и го-
родского отдела образования,  
директора школ. 

Актуальность рассматри-
ваемой темы очевидна и не 
требует разъяснений. Как от-
метил С.Кожаниязов, в по-
следние годы сфере образо-
вания уделяется особое вни-
мание, выделяются необходи-
мые средства на  оснащение 
школ современными каби-
нетами, повышается статус и  
зарплата педагогов. В област-
ном центре строятся новые 
школы, благодаря чему пла-
номерно решается проблема 
трехсменного обучения. 

Руководитель городско-
го отдела образования Жанат 
Садуакасова рассказала, что 
после завершения учебно-
го года наиболее важным яв-
ляется вопрос летнего отды-
ха и охраны здоровья детей, 
а также их безопасность в ка-
никулярный период. В горо-

де утвержден план мероприя-
тий по качественной органи-
зации детского отдыха, сво-
бодного времени и занятости 
во время школьных каникул. 
Согласно плану  проводятся 
ежедневные рейды, усилена 
надзорная работа. Тем не ме-
нее, имеются случаи группо-
вых драк среди школьников, 
несчастных случаев на воде и 
других негативных фактов с 
участием педагогов, которые 
подрывают  статус учителя.

Начальник управления по-
лиции Кызылорды, полков-
ник Айдар Касанов сообщил 
о мерах, принимаемых пра-
воохранителями по обеспе-
чению безопасности детей  во 
время летних каникул. В част-
ности, для профилактики и 
пресечения правонаруше-
ний среди несовершеннолет-
них проводятся соответствую-
щие оперативно-профилакти-
ческие мероприятия. В свою 
очередь аким города подчер-
кнул, что важно не только рас-
крывать преступления, но и 
предотвращать их. А для это-
го патрульным, участковым, 
инспекторам ювенальной по-
лиции необходимо проводить 
адресную работу во дворах и 
окраинах города.

Был обсужден вопрос без-
опасности людей на воде. В 

частности,  упоминался не-
давний случай, когда на реке 
Сырдарье утонули двое под-
ростков.  На сегодня в област-
ном центре  имеется 21 уча- 
сток, где купаться запрещено. 
В таких зонах есть предупреж- 
дающие знаки. Тем не менее, 
дети, зачастую, оставшиеся 
без присмотра взрослых, иг-
норируют их. Аким города по-
ручил исполняющему обязан-
ности начальника городского 
управления по чрезвычайным 
ситуациям Ернуру Раимбеко-
ву взять на контроль меры без-
опасности на воде и шире про-
водить разъяснительную рабо-
ту среди населения.

– Мы несем ответствен-
ность за каждого жителя го-
рода, тем более за детей. Про-
шу каждого отнестись с осо-
бой серьезностью к вопро-
су обеспечения безопасно-
сти граждан, – подчеркнул  
С.Кожаниязов.

Как сказал на совеща-
нии председатель городско-
го маслихата  Ибадулла Кут-
тыкожаев,  одна из главных 
задач, стоящих сегодня пе-
ред обществом – профи-
лактика преступности среди  
несовершеннолетних.  

– Родители, учителя и 
стражи порядка, находясь в 
тесном контакте с подрост-
ками, должны своевременно 
уделять внимание воспита-
нию каждого из них, что, не-
сомненно, будет способство-
вать профилактике правона-
рушений и преступлений, – 
сказал И.Куттыкожаев.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Глава государства в своих Посланиях  уделяет 
особое внимание вопросам защиты детства, образо-
вания и гармоничного развития подрастающего по-
коления.  Эти задачи – в числе ключевых в работе 
местной власти.
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СВОЕ ДЕЛО

Этот конкурс был учрежден в Ка-
захстане в 2013 году и нацелен на воз-
рождение нравственных ценностей, 
укрепление института и позитивного 
образа семьи и брака, культивирование 
семейных и духовно-нравственных 
норм, повышение ответственности ро-
дителей в воспитании детей и статуса 
семьи, заботы детей о пожилых роди-
телях. С момента проведения конкурса 
в первый раз в 2014 году в нем приняло 
участие более 20 тысяч семей.

Глава государства отмечал, что 
благодаря ежегодному конкурсу вся 
страна узнает о семьях, в которых ца-
рит атмосфера согласия, солидарно-
сти и взаимной поддержки. И таких 
семей в нашей стране очень много. 
Во все времена семейные традиции 
глубоко почитались нашим народом. 
Уважение старших и забота о млад-
ших являются частью нашего нацио- 
нального культурного кода. Семья 
играет ключевую роль в формирова-
нии высоких моральных принципов 
личности. Родители, бабушки и де-
душки воспитывают в детях патрио- 
тизм, трудолюбие и стремление к 
знаниям. И сегодня мы расскажем о 
кызылординских семьях, которые в 
разные годы становились победите-
лями национального конкурса «Ме-
рейлі отбасы».

ПЕРВАЯ ОБРАЗЦОВАЯ СЕМЬЯ
В первом национальном конкурсе 

«Мерейлі отбасы» нашу область пред-
ставлял победитель областного тура – 
многодетная семья супругов Мейрам-
бека Алибекова и Лауры Шохашовой. 

В своем интерьвью журналистам 
тогда Лаура призналась, что не ду-
мала, что станет матерью семерых 
детей. Но судьба уготовила ей та-
кой подарок. Супруги тоже вырос-
ли в многодетных семьях. Возмож-
но, поэтому у них так и сложилось.

Старшие сыновья Данияр и Ра-
мазан уже с детства были главные 
помощники. А иначе и не могло 
быть, так как родители воспитыва-
ли их быть ответственными и тру-
долюбивыми. Мальчики успевали 
не только помогать по дому и при-
сматривать за младшими братиш-
ками и сестренками, но хорошо 
учились в школе. К тому же Данияр 
неоднократно побеждал на республи-
канских состязаниях среди детей и 
подростков по таэквондо. Любимые 
предметы были физика, английский 
язык. Рамазан тоже был увлечен фи-
зикой, и даже занял второе место на 

олимпиаде «Юные знатоки физики». 
Мейрамбек и Лаура познакомились 

будучи студентами на железнодорож-
ном вокзале, куда пришли встречать 
друзей, которые ехали в одном вагоне. 

Тогда Мейрамбек, впервые увидев 
ее, не мог отвести глаз, к радости пар-
ня поезд запаздывал. А когда прибыл, 
то оказалось, что приехавшая близкая 
подруга, живущая с Лаурой в одной 
комнате общежития, его родственни-
ца. Именно она и познакомила буду-
щих супругов, а после стала прекрас-
ным поводом для частых визитов к 
ним влюбленного парня. Со временем 
частое общение и прогулки с Мей-

рамбеком укрепили Лауру во мнении, 
что он был не просто приятный собе-

седник, а хороший и интересный че-
ловек. Девушка не переставала удив-
ляться его эрудированности, музы-
кальным способностям. А однажды 
на дружеской вечеринке он взял не- 
ожиданно в руки гитару и спел для нее 
песню, которую сам написал. Как уз-
нала позднее девушка, ее жених еще 

в школе серьезно увлекался музыкой, 
пел и играл на гитаре и синтезаторе…

Вскоре молодые поженились. 
Мейрамбек успешно окончил КГУ 
имени Коркыта ата, Лаура – Кызыл- 
ординский гуманитарный колледж 
(позднее и КГУ имени Коркыта ата). 

Молодая семья уехала жить к родите-
лям мужа в аул Енбек в Жалагашском 
районе. Супруги устроились на рабо-
ту, но после прибавления в семействе 
двух сыновей глава семьи решил пе-
реехать в областной центр. 

В семье Алибековых на первом ме-
сте всегда было уважение друг к дру-
гу. Если друг друга любят и уважают 
супруги, то и дети обязательно перей-
мут эти качества. Это тот необходи-
мый фундамент, на котором строится 
семейное счастье. На первом респу-
бликанском конкурсе они с честью 
представили нашу область и верну-
лись с наградой  – автомобиль.

 ШАНЫРАК ИШАНКУЛОВЫХ
В 2018 году, когда конкурс «Ме-

рейлі отбасы» отметил первый 5-лет-
ний юбилей, нашу область представ-
ляла известная в регионе династия 
животноводов – семья Ишанкуло-
вых из Шиелийского района. На ре-
спубликанском этапе они стали ди-
пломантом Национального конкур-
са «Мерейлі отбасы». Ергали ага с 
супругой Бахирой апа воспитали че-
тырнадцать детей – восьмерых сы-
новей и четырех дочерей. У них бо-

лее ста внуков, правнуков и праправ-
нуков. Сыновья пошли по стопам 
отца, развивая семейную животно-
водческую ферму.

Отметим, что в советский пери-
од в Казахстане заметно выросло 
поголовье скота и стали созда-
ваться племенные хозяйства. В 

1971 году опытному зоотехни-
ку Ергали Ишанкулову довери-
ли руководство овцеводческой 
фермой №1. На плечи 34-лет-
него животновода легло нелег-
кое бремя, но знания, полу-
ченные в Алматинском зоове-
теринарном институте, и, что 
не менее важно, навыки, при-
обретенные еще мальчишкой 
у отца – председателя колхо-
за «Еңбекші», стали приносить 
свои плоды. За короткий срок 
ему удалось еще увеличить по-
головье овец, вывести высоко-
продуктивные породы, повы-

сить объемы производства жи-
вотноводческой продукции. В те 
годы численность овец удалось под-
нять с 10 тысяч голов до 15-20 ты-
сяч. Рекордов было немало, и они не 
остались незамеченными. Самой не-
ожиданной и приятной наградой для 

Ергали в те годы стала первая ав-
томашина – «Жигули», которую 
передовому шиелийскому жи-
вотноводу подарили в Москве.

В тяжелые постсоветские 90-е 
годы началось реформирова-
ние сельскохозяйственной от-
расли страны. Стали создавать-
ся новые формы хозяйствова-
ния. В 1997 году свое частное 
крестьянское хозяйство создал 
и Е.Ишанкулов. Наряду с овца-
ми он стал разводить лошадей и 
коров. Площадь зимовок и паст-
бищных угодий составила более 
трехсот гектаров. Дети выросли, 
получили высшее образование. 
Для сыновей отец всегда был на-
глядным примером неустанного 
трудолюбия, любви и уважения 
к родному делу.

По стопам деда пошли и вну-
ки. В рамках программы развития 
массового предпринимательства свое 
дело в сфере животноводства в род-
ном ауле открыли еще двое молодых 
Ишанкуловых. Успешно продолжили 
дело деда и правнуки. Труд и еще раз 
труд долгие годы определяет эту се-
мейную династию. Местное руковод-
ство всегда отмечает особую роль на-
ших героев в развитии аула Енбекши. 
И потому не удивительно, что Ишан-
куловы были признаны образцовой 
семьей в стране. 

НАДЕЖНЫЙ ПРИЧАЛ
В прошлом году в Астане прошел 

Х юбилейный национальный кон-

курс «Мерейлі отбасы». От нашей об-
ласти право на участие в нем завоева-
ла семья Смагуловых из Казалинско-
го района. 

Это большая и дружная семья, где 
в любви и внимании выросли десять 
детей, 22 внука и 32 правнука, под-
растают праправнуки. Глава семей-
ства, ветеран Великой Отечествен-
ной войны, Почетный гражданин 
Казалинского района Кабак Смагу-
лов принимал участие в церемонии 
награждения победителей конкурса 

в Астане. К сожалению, в марте это-
го года аксакал умер. Он пользовался 
большим уважением среди земляков. 

...В 1942 году его призвали в ар-
мию. 19-летний казалинский сол-

дат воевал в составе 3-й ударной ар-
мии под командованием маршала 
Константина Рокоссовского, оборо-
нял Москву и Тулу. В феврале 1943 
года он был тяжело ранен при осво-
бождении Орла. По решению воен-
ной комиссии после долгого лечения 

в госпитале в Горьком его, инвалида 
II-й группы, демобилизовали. Он на-
гражден орденами «Красной звезды» 
и Отечественной войны I и II степе-
ней, юбилейными медалями Побе-
ды и Вооруженных Сил СССР, меда-
лью «За мужество» и многими други-
ми наградами. 

Вернувшись в родной аул, фрон-
товик работал заведующим сельской 
библиотекой, затем секретарем Ок-
тябрьского сельсовета. В 1950 году 
проработал бухгалтером в сельской 
школе. С 1953 года трудился в район-
ном отделе образования, мясокомби-
нате, пансионате, в Майдакольском 
сельсовете. К.Смагулов отдал бухгал-

терскому делу 40 лет. Где бы ни тру-
дился ветеран, он везде умел показать 
себя грамотным специалистом и от-
ветственным человеком. В 1987 году 
он вышел на заслуженный отдых. 

В прошлом году в районе с боль-
шим размахом было отмечено 100-ле-
тие К.Смагулова, по этому случаю ему 
присвоили звание Почетный гражда-
нин Казалинского района и состоя-
лась презентация книги Сахи Капа-
ра «Тамыры терең бәйтерек», посвя-
щенная юбилею аксакала.

Ветеран вместе со своей супругой 
Гульжан прожили долгую и счастли-
вую жизнь. Хранительница семейно-
го очага умерла в 2020 году в 90-лет-
нем возрасте. 

Каждый из детей Смагуловых на-
шел свою дорогу в жизни. Среди 
них есть уже ветераны в таких от-
раслях, как образование, медици-
на, финансы. На заслуженном от-
дыхе сейчас Гульбарша апа, Кемал 
ага и Гульшара апа. Толеген и То-
леу занимаются животноводством и 
земледелием в семейном крестьян-
ском хозяйстве «Смағұл». Дочь Гуль-
нар – опытный педагог, воспитав-
шая немало молодых специали-
стов. Гульназым тренирует своего 
сына Артура Смагулова – чемпио- 
на Казахстана по фигурному ката-
нию. Талантливый спортсмен вхо-
дит в состав национальной сбор-
ной Казахстана по этому виду спор-
та. Самая младшая дочь – 50-летняя 
Калдыгуль – заведующая отделени-
ем химиотерапии Казахского науч-
но-исследовательского института 
онкологии и радиологии. 

– Очень гордимся своими родите-
лями, – отмечают сыновья. – Наша 
мама всю жизнь занималась воспи-
танием детей, вела домашнее хозяй-
ство. Несмотря на трудности, она 
всех нас окружала своей необъятной 
теплотой и любовью. Трудолюбие, 

целеустремленность, любовь к здо-
ровому образу жизни – все эти каче-
ства мы переняли у отца с матерью. В 
семье значение отцовского воспита-
ния велико и незаменимо. Он до сих 
пор остается для нас примером. 

Стоит отметить, что в этой семье, 
впрочем, как и в большинстве ка-
захских семей, свято чтят традиции 
и обычаи своего народа. Уваже-
ние и почтение к старшим, привет-
ливое отношение к гостям, забота 
друг о друге – незыблемые прави-
ла и сформировавшиеся за долгие 
годы семейные устои наших геро-
ев. Мудрая и хозяйственная храни-
тельница семейного очага Гульжан 
апа в свое время многому научила 
своих невесток, делилась с ними 
опытом по ведению домашнего хо-
зяйства, сохранению уюта и тепло-
ты в доме. 

С каждым годом конкурс «Мерей-
лі отбасы» набирает обороты. При-
нять в нем участие могут многодет-
ные семьи, трудовые династии, ко-
торые внесли свой определенный 

вклад в развитие нашего региона и ре-
спублики. И не зря говорят, что се-
мья – это опора любого государства и 
хранительница человеческих ценно-
стей. Все семьи, которые принимают 
участие в конкурсе, являются приме-
ром для всех нас и, в первую очередь, 
для молодых людей, которым толь-
ко предстоит создать свой домашний 
очаг. И пусть в каждой семье крепнут 
родственные узы, из поколения в по-
коление передаются самые лучшие ду-
ховно-нравственные ценности наше-
го народа — толерантность, трудолю-
бие, любовь к родной земле, уважение 
к старшим, гостеприимство.
          Подготовила Наталья ЧЕРНЕЙ

Главная ценность общества
«Крепкая и счастливая семья – 

основа благополучия и процвета-
ния Казахстана». Эти слова Пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева 
очень точно подчеркивают идею, 
воплощенную в национальном кон-

курсе «Мерейлі отбасы», прием заявок на который в нынешнем 
году проходит с 15 мая по 15 июня.

Глава государства отмечал, что 
благодаря ежегодному конкурсу вся 
страна узнает о семьях, в которых 
царит атмосфера согласия, соли-
дарности и взаимной поддержки. И 
таких семей в нашей стране очень 
много. Во все времена семейные 
традиции глубоко почитались на-
шим народом. Уважение старших и 
забота о младших являются частью 
нашего национального культурного 
кода. 

В 2018 году, когда конкурс «Ме-
рейлі отбасы» отметил первый 
5-летний юбилей, нашу область 
представляла известная в регио-
не династия животноводов – се-
мья Ишанкуловых из Шиелийского 
района. На республиканском этапе 
они стали дипломантом Националь-
ного конкурса «Мерейлі отбасы». 
Ергали ага с супругой Бахирой апа 
воспитали четырнадцать детей – 
восьмерых сыновей и четырех доче-
рей. У них более ста внуков, правну-
ков и праправнуков. Сыновья пошли 
по стопам отца, развивая семейную 
животноводческую ферму.
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Одно из основных направле-
ний в сфере защиты прав потре-
бителей – рассмотрение обра-
щений граждан и консультаци-
онная помощь в решении потре-
бительских споров в досудеб-
ном порядке. Число обращений 
потребителей в нашей области 
с каждым годом растет, что, не-
сомненно, играет свою положи-
тельную роль в стимулировании 
предпринимателей к добросо-
вестной торговле и формирова-
нии культуры потребления у на-
селения. Как рассказал на бри-
финге в региональной Службе 
коммуникаций заместитель ру-
ководителя областного департа-
мента торговли и защиты прав 
потребителей Нурлыбек Бимур-
заев, в нашем регионе растут 
информированность и граждан-
ская сознательность потребите-
лей. Подтверждение тому ста-
тистические данные: только за 
пять месяцев 2024 года число 
обращений в областной депар-
тамент выросло на 56,2 процен-
та в сравнении с аналогичным 
периодом предыдущего года. В 
нынешнем году поступило 203 
обращения потребителей, а на 
аналогичный период прошлого 
года – 114. По результатам рас-
смотрения поступивших обра-
щений 60 из них удовлетворе-
ны, 71 – перенаправлено в дру-
гие государственные органы по 
компетенции, остальные потре-
бители получили разъяснения 
по интересующим их вопросам. 
По итогам рассмотренных обра-
щений потребителям было воз-
вращено 6,4 млн тенге (за 5 ме-
сяцев 2023 года – 2,1 млн тенге). 

Как отметил спикер, соглас-

но Закону «О защите прав по-
требителей» всем обратившим-
ся гражданам они разъясняют 

их права, оказывают помощь в 
правильном составлении досу-
дебной претензии и объясня-
ют порядок ее предоставления. 
К слову, специалисты говорят, 
что в большинстве случаев при 
подаче претензий в отношении 
недобросовестных производи-
телей или реализаторов обраще-
ния потребителей рассматрива-
ются положительно.

Между тем, согласно пун-
кту 1 статьи 9 Закона РК «О ре-
гулировании торговой деятель-
ности» субъект внутренней тор-
говли на социально значимый 
продовольственный товар уста-

навливает размер предельной 
торговой надбавки не более 15 
процентов от отпускной цены 
производителя или оптово-
го поставщика. Таким образом, 
субъекты предпринимательства 
при реализации товаров из вы-
шеуказанного перечня в обя-
зательном порядке должны со-
блюдать требование статьи.

– Мы ведем постоянный мо-

ниторинг торговых объектов на 
предмет выявления фактов пре-
вышения торговой надбавки, – 
отметил Н.Бимурзаев. – Сюда 
входят рынки, торговые сети, 
магазины у дома. В ходе прове-
рок были выявлены нарушения 
у 49 субъектов предпринима-
тельства, за что они привлече-
ны к административной ответ-
ственности в соответствии с Ко-
дексом РК «Об административ-
ных правонарушениях».

В прошлом году для защиты 
интересов потребителей Ми-
нистерство торговли и инте-
грации РК запустило публич-

ный концепт «Сапалы өнім». 
– Вопрос качества продук-

ции является одним из приори-
тетных направлений в сфере за-
щиты прав потребителей, – от-
метил спикер. – Проект «Сапа-
лы өнім» призван защищать по-
требителей и производителей от 
опасной и некачественной про-
дукции, а также способствовать 
развитию конкуренции на вну-
треннем рынке. За пять меся-
цев текущего года в рамках этого 
проекта для экспертизы в круп-
ных городских торговых домах 
провели контрольную закупку 
таких продуктов питания, как 
творог, сливки молочные, моло-
ко ультрапастеризованное, сме-
тану, детские кондитерские из-
делия, колбасу сырокопченую, 
печенье в молочном шокола-
де и так далее (всего 26 наиме-
нований). По качеству соответ-
ствий на упаковках 5 продуктов 
(сметана, творог, сырокопченые 
колбасные изделия) отсутство-
вала маркировка и информация 
на государственном языке. 

В завершении брифинга спи-
кер напомнил, что в соответ-
ствии с планом законопроект-
ных работ разработан проект За-
кона РК «О защите прав потре-
бителей» и сопутствующий ему 
проект Закона «О внесении из-
менений и дополнений в неко-
торые законодательные акты  
Республики Казахстан по вопро-
сам защиты прав потребителей». 
В настоящее время законопро-
ект находится на рассмотрении в 
Мажилисе Парламента РК. 

В соответствии с этим зако-
нодательным документом пред-
лагается ввести институт ом-
будсмена по защите прав по-
требителей. Статус омбудсме-
на позволит вывести системные 
проблемы в сфере защиты прав 
потребителей Казахстана на вы-
сокий уровень государственной 
власти. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

КОНТЕКСТ ИСТОРИЧЕСКАЯ НАХОДКА

На  страже  прав  потребителей
Реализация государственной политики в сфере защиты 

прав потребителей регламентируется Законом РК «О за-
щите прав потребителей». Он регулирует не только права 
потребителей и их защиту, но и обязанности продавцов, 
исполнителей, изготовителей товаров, работ и услуг.

ГЛУБИНКА

Один из этих аулов – Кулан-
ды Аральского района. Мест-
ный аксакал Серик Диханов 
всю жизнь трудится зоотехни-
ком в местном хозяйстве. Хотя 
он сам давно на пенсии, но до 
сих пор работает. То, что людям 
здесь некогда пить и дебоши-
рить, он подтверждает.

— Наверное, главная причи-
на того, что народ не хочет пить 
алкоголь, — занятость и осоз-
нанный выбор, — говорит он. — 
Люди занимаются животновод-
ством. У нас  на 400 дворах со-
держится более 3 тысяч голов 
скота. Сельчане продают моло-

ко, шубат, мясо, и им, навер-
ное, некогда заниматься всякой 
ерундой, когда есть возможность 
зарабатывать деньги. Еще со 
времен Советского Союза аулча-
не работали здесь на конезаводе. 
Когда СССР распался, удалось 
сохранить часть поголовья, и за-
работало ТОО «Куланды». Сей-
час на трех фермах товарищества 
содержатся более 2300 лошадей 
и верблюдов. Работы много – 
за стадом надо следить. Словом, 
большая ответственность. 

Жители Куланды также зани-
маются рыболовством. Как рас-
сказывает сельчанин, в осталь-

ном жизнь в их ауле, как и вез-
де. Здесь работают школа, ме-
дицинский пункт, библиоте-
ка, клуб. В большом авторитете 
местные аксакалы, они даже со-
здали совет, чтобы в случае чего 
решать семейные споры. Все 
торжества проходят без алкого-
ля. За много лет люди привык-
ли к тому, что на столах кроме 
шубата, кумыса, чая и воды нет 
других напитков. 

В ауле III Интернационал 
Кармакшинского района так-
же ситуация стабильная. Уже 
много лет здесь не воруют скот. 
И это подтверждает местный 
участковый. Происходит это 
потому, что местные жители 
сами позаботились об этом. 

— В ауле много скота, жите-
ли содержат коров, лошадей,  
птиц, — говорит аксакал Рамиз 
Даврушев. — В последние годы 
я не слышал, чтобы у нас воро-
вали скот. Одна из главных при-
чин, что у нас нет краж — мы на-
нимаем пастухов из числа мест-
ных жителей. Они полностью 
ответственны за наше стадо. 

Как рассказывает аксакал, 
чтобы откормить бычка, необхо-
димо 7-8 месяцев. Все это время 
ему нужно находиться на отгоне. 
Повезло им еще в том плане, что 
в ауле есть пастбища. В некото-

рых других населенных пунктах 
их нет, поэтому там скот бродит 
по степи, становясь жертвой ба-
рымтачей. В ауле люди не эко-
номят на зарплате пастуха, и это  
правильно. Скотокрады даже 
близко не подойдут к их стаду, 
так как оно под присмотром це-
лый день. Похищают именно 
безнадзорный скот.  

Как рассказывает Р.Даврушев, 
сейчас многие молодые люди вы-
бирают жизнь без алкоголя и пра-
вонарушений. К великому огор-
чению, в обществе сложился сте-
реотип, что в аулах людям не-
чего делать и они пьют спирт-
ные напитки и бездельничают. 
Но это не так. Сейчас немало со-
временной молодежи, которая 
возрождает глубинки, и не толь-
ко в экономическом плане, но и 
в духовном. Среди казахов ни-
когда не было места выпивке, во 
все времена они старались жить 
по-совести и осуждали лень и 
сквернословие. В какой-то отре-
зок времени это было утрачено, 
но сейчас есть возможность вер-
нуться к этим истокам. На при-

мере нескольких аулов видно, что 
это реально. Возможно, со време-
нем, во всех населенных пунктах 
области аулчане не будут воро-
вать скот и дебоширить. 

Замира АЛИШЕРОВА

Быть  примером  для  других  аулов

Периодически в республиканской прессе появляется 
информация о том, что во многих аулах Казахстана жи-
тели не употребляют алкоголь. В их числе указывают-
ся и пять аулов нашей области. Пресс-служба областно-
го департамента полиции подтвердила, что за последние 
несколько лет из этих населенных пунктов не поступало  
никаких вызовов, жалоб на драки, домашние ссоры или 
кражи скота. 

Изображение сгенерировано нейросетью

Интересной, возмож-
но, сенсационной ново-
стью с корреспондента-
ми «КВ» поделился хозя-
ин городской бани – из-
вестный кызылординский 
предприниматель  Нурму-
ханбет Курбанов. Он ку-
пил городскую баню в 2012 
году. Это исторический па-
мятник и охраняется госу-
дарством. По документам, 
которые хранятся у биз-
несмена, баню построили 
в 1925 году. Каждый год к 
предпринимателю прихо-
дят работники из област-
ного управления по охране 
памятников, которые про-
веряют, в сохранности ли 
этот исторический объект. 

— Когда баню построи-
ли, она была одноэтажной, 
и в таком виде  стоит почти 
100 лет, — говорит Н.Кур-
банов. — Я сделал ремонт, 
но не перестраивал ее. Вну-
три все сохранилось, как 
и в день ее открытия – два 
зала — мужской и женский 
расположены так же, как и 
задумали архитекторы про-
шлого. Несколько лет на-
зад я решил сделать при-
стройку к бане, а до это-
го уже построил к ней до-
полнительные помещения. 
На заднем дворе, когда мы 
копали землю, обнаружил 
помещения, полные воды. 
Они были построены из 
красного николаевского 
кирпича. К моему удивле-
нию, кирпичи, десятиле-
тиями простоявшие в воде, 
оказались качественными 
и пригодными для исполь-
зования даже в наше время.

Предприниматель стал 
искать хоть какую-то ин-
формацию, что же было 
когда-то на этом месте во 
дворе бани? Для чего эти 
помещения? Однако его 
обращения в архивы горо-
да, к специалистам по охра-
не памятников не дали ни-
какой информации. Биз-
несмен к тому времени об-
наружил еще один интерес-
ный артефакт, теперь уже 
со стороны входа в город-
скую баню, в подвале. От-
туда подавался пар в жен-
ский и мужской залы. Вну-
три стен, сквозь кирпичи, 
можно заметить часть за-
копанных или засыпанных 
землей арок. Чтобы раско-
пать дальше, нужно офи-
циальное разрешение. Хо-
зяин объекта этим тоже  
займется, но сейчас он  со-
общил об этой, возможно, 
сенсационной находке на-
шим журналистам.

— Мне хотелось бы уз-
нать, что было здесь, для 
чего установили эти ар- 
ки? — продолжает Н.Кур-
банов. — Возможно, это 
лазарет для раненых в Ве-
ликую Отечественную вой- 
ну, который соорудили на 
территории бани. Может 
помещение отдавали для 
других нужд? Может здесь 
даже хранится клад? Лю-
бая информация, на мой 
взгляд, будет интересна, 
ведь это история нашего 

города. В детстве я сам хо-
дил в эту баню, но тогда и 
не думал, что в будущем 
стану ее хозяином. В целом 
хотел бы отметить и само 
качество архитектурного 
сооружения. Ему больше 
100 лет, как я думаю, а он 
до сих пор служит на благо 
горожан. Люди приходят 
сюда мыться, несмотря на 
то, что в каждом доме сей-
час есть ванные, душевые 
кабинки, и нет проблем с 
водоснабжением. Мыть-
ся в бане, это часть город-
ской культуры, и она не 
будет забыта, каким бы со-
временным не было наше 
общество. 

О находке  в подвале го-
родской бани журнали-
сты рассказали кандидату 
исторических наук, руко-
водителю центра «Ассам-
блея народа Казахстана» 
Айтжану Оразбакову. Вот 
что он ответил:

— Возможно, что это 
часть тоннеля, некогда бе-
рущего начало под мече-
тью Айтбая. Лет двадцать 
назад мы нашли его под 
землей в мечети. Но тогда 
руководство города приня-
ло решение засыпать его, 
а не проводить исследова-
ния. Чтобы точно узнать, 
что же нашел хозяин бани, 
нужно провести раскоп-
ки с участием сотрудни-
ков управления по охране 
памятников. Тогда будет 
восстановлена картинка из 
прошлого нашего города. 

По информации извест-
ного в Казахстане профес-
сора, историка-краеведа 
(ныне покойного) Мади 
Киреева, в начале 1900-х 
годов в Перовске было не 
больше семи тысяч жите-
лей. Город был небольшим, 
все здания располагались 
вокруг городской площа-
ди. Кстати, она находилась 
в том же месте, где распо-
лагается нынешняя Цен-
тральная площадь. Самым 
старым зданием в те годы 
была церковь, которая и 
сейчас стоит на том самом 
месте. Ее территория в то 
время простиралась до ны-
нешнего Парка культуры и 
отдыха. Была уже и мечеть 
Айтбая, которая также со-
хранилась до наших дней. 
В те годы вокруг Сырдарьи, 
на берегу которой располо-
жился город, были разбиты 
военные лагеря, где жили 
солдаты. Сейчас это ме-
сто бывшего военкомата. 
Примерно же в это время, в 
1906-1907 годах, здесь поя-
вилась центральная город-
ская баня. Та самая, кото-
рая удивила журналистов и 
своего нынешнего хозяина 
подземными лабиринтами. 

Какие тайны хранит го-
родская баня, возможно, 
будет известно в ближай-
шее время. Корреспонден-
ты «КВ» уже начали рабо-
ту по поиску интересной 
архивной информации и с 
удовольствием поделятся 
ею со своими читателями.  

Мира ЖАКИБАЕВА

Тайны 
городской  бани

В Кызылординской общественной городской 
бане обнаружена удивительная находка. В цо-
кольном этаже найдены старинные помещения, а 
также заброшенный подземный тоннель. 

Изображение сгенерировано нейросетью
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КИБЕРСПОРТ ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ

 Во время рабочей поездки в Ка-
зань в феврале текущего года Пре-
зидент Казахстана принял участие 
в церемонии открытия междуна-
родного турнира «Игры будущего» 
и предложил провести следующие 
такие состязания в нашей стране. 
На турнире помимо прочего состо-
ялись соревнования по киберспор-
ту. О том, что из себя представляет 
современный электронный спорт в 
нашей стране, какие дисциплины 
наиболее востребованы в Казахста-
не и о другом, – в нашем материале.

...Началом эры киберспорта мож-
но считать октябрь 1972 года, ког-
да три десятка студентов в лаборато-
рии по изучению искусственного ин-
теллекта Стэнфордского универси-
тета сражались в «космических» бит-
вах в Spacewar! за годовую подписку 
на журнал Rolling Stone. Но подлин-
ная история киберспорта, как серьез-
ной спортивной дисциплины, нача-
лась в 1994 году с игры Doom 2, в ко-
торой можно было соревноваться с 
разных компьютеров по локальной 
сети. Благодаря популярности этой 
игры спустя два года появилась пер-
вая из серии игр Quake, начали про-
водить крупные соревнования, воз-
никло понятие «киберспорт». В 1997 
году в США появилась первая лига 
киберспортсменов – Cyberathlete 
Professional League (CPL).

В Казахстане киберспорт был при-
знан официальным видом спорта в 
2018 году. На законодательном уров-
не он приравнивается к футболу, ба-
скетболу, шахматам и т.д. Для боль-
шинства людей видеоигры ассоци-
ируются исключительно с детским 
развлечением. Эту позицию можно 
объяснить тем, что непонятное часто 
относится к категории бесполезных 
или детских занятий. Согласно офи-
циальным данным, в нашей стране 
в видеоигры играют 20 процентов от 
общего населения, то есть это поряд-
ка четырех миллионов казахстанцев.

Основа киберспорта – это стра-
тегическое мышление, умение 
правильно организовать работу в  
команде. Чаще всего победу одер-
живают не те, кто может быстро на-
жимать клавиши и кликать мыш-
кой, а те, кто смог грамотно вы-
строить свою стратегию. Отметим, 
что специфика киберспорта схо-
жа с традиционными видами спор-
та. Профессиональные киберспорт- 
смены соперничают между собой за 
звание чемпиона, а также за круп-
ные денежные призы. 

История моего знакомства с ви-
деоиграми началась в 2003 году, 
когда мне было 6 лет и родители по-

дарили первый компьютер. Отец 
купил диск с игрой FIFA, потом я 
играл в Counter Strike 1.6, исполь-
зуя легендарную карту Mansion, а 
также в другие популярные тогда 
игры. Безусловно, не обошлось и 

без игровой консоли SEGA. Сегод-
ня для многих моих сверстников ви-
деоигры по-прежнему остаются не-
отъемлемой частью жизни. После 
рабочего дня многие предпочита-
ют развлечься, играя на Playstation 5 
или углубляясь в киберспортивные 
дисциплины, такие как Dota 2 или 
Counter-Strike 2.

В мире киберспорта среди са-
мых популярных дисциплин сегод-
ня можно выделить Dota 2, которая 
ежедневно собирает аудиторию в 
полмиллиона человек. Кроме того, 
котируются такие игры как, Counter 
Strike 2, League of Legends, Valorant, 
Fortnite, PUBG, а также мобильная 
игра Free Fire. На турнирах пред-
лагают огромные денежные при-
зы. Например, Dota 2 занимает ли-
дирующие позиции: на междуна-
родном турнире 2021 года призовой 
фонд составил 40 миллионов долла-
ров. На этом состязании команда из 
СНГ Team Spirit одержала победу и 
получила 18 миллионов долларов. 

По числу зрителей электронный 
спорт опережает даже финал На-
циональной баскетбольной ассо-
циации (NBA), который смотрят 15 
миллионов человек. Новое поколе-
ние людей нашей планеты, безус-
ловно, будет все больше интересо-
ваться киберспортивными сорев-
нованиями. Почему? Потому что в 
киберспорте все происходит гораз-
до динамичнее. Например, в фут-
боле приходится ждать пока игро-
ки забьют гол, в то время как в 
Counter-Strike или Dota битва начи-
нается с первых минут игры, а так-
же игры постоянно обновляются, в 

них добавляются новые элементы. 
В общем, можно сказать, что кибер-
спорт – это не только развлечение, 
но и стремительно прогрессирую-
щий вид спорта.

К слову, в 2023 году в мире объем 

рынка кино составил 33 млрд долла-
ров, телевидения – 24 млрд, музы-  
ки – 28 млрд. А объем рынка видео-
игр достиг 250 млрд долларов. 

– В нашей стране киберспорт  
развивается вот уже порядка десяти 
лет, – рассказывает кызылординский 
киберспортсмен Азиз Мешитбай. – В 
первые годы это были группы люби-
телей, соревнующиеся между собой в 
компьютерных клубах. А сейчас есть 
профессиональные команды, кото-
рые начали завоевывать награды на 
международных турнирах. 

Действительно, сегодня в нашей 
стране киберспорт становится все 
более популярным. Одно из самых 
значимых достижений наших ки-
берспортсменов – победа в сорев- 
нованиях серии Major в игре 
Counter-Strike: Global Offensive 
в 2017 году в Польше. В составе  
команды «Гамбит» играли три ка-
захстанца – Даурен Кыстаубаев под 
ником Adren, Рустем Телепов (Моу) 
и Абай Хасенов (Hobbit), которые 
достойно представили страну и за-
работали по 100 тысяч долларов. В 
настоящее время Adren и Моу ак-
тивно поддерживают развитие ки-
берспорта в нашей стране, в то вре-
мя как Абай Хасенов продолжа-
ет свою профессиональную карье-
ру, но уже в американской коман-
де Cloud 9. 

Также в киберспорте есть и дру-
гие яркие представители, напри-
мер, Алимжан Watson Ислам-
бек, выступающий за европейскую  
команду Entity. На данный момент 
он занимает лидирующие позиции 
в рейтинге. Кроме того, стоит упо-

мянуть Айбека Токаева, известного 
как «TA 2000», и Абдумалика «Ма-
лика» Сайлау, играющих в коман-
де PSG Quest. Наша команда кибер-
спортсменов в дисциплине PUBG 
Mobile одержала победу на чемпио-
нате мира в Индонезии. 

Как отметил исполнительный ди-
ректор Qazaq Cybersport Federation 
Казбек Жангазиев, для казахстан-
ской федерации киберспорта на се-
годня единственную сложность 
представляет общественное мнение. 
Все еще присутствует тот самый ба-
рьер стереотипного мышления, ко-
торый не позволяет многим любите-
лям киберспорта поверить в себя. 

– Многие игроки под влиянием 
своих родных и близких не риску-
ют начать профессиональную карье-
ру киберспортсмена, потому что, к 
примеру, родители говорят им, что в 
киберспорте невозможно чего-то до-
стичь, поскольку это просто развле-
чение, хобби, а не профессиональное 
занятие, – подчеркнул К.Жангази-
ев. – Но уверяю вас, что это ошибоч-
ное мнение. Киберспорт – это не со-
ревнование человека с компьютером, 
это интеллектуальное состязание 
двух игроков или команд, в котором 
компьютер используется в качестве 
спортивного инвентаря или турнир-
ной площадки. Профессиональные 
киберспортсмены обязательно уделя-
ют внимание своей физической фор-
ме. Победу от поражения может от-
делять миллисекунда, все решают ре-
акция и скорость мышления спорт- 
смена, а высокого уровня этих пара-
метров нельзя достичь без хорошего 
здоровья и физической подготовки.

В настоящее время киберспорт 
динамично развивается в регионах 
с высокими социально-экономи-
ческими показателями – в основ-
ном в этой сфере лидируют Астана, 
Алматы и другие крупные города. А 
остальные города и села пока оста-
ются за бортом. Для полноценного 
развития киберспортсменам нужны 
мощные компьютеры, высокоско-
ростной интернет, что есть не у всех. 
Между тем киберспорт давно пере-
шел из разряда увлечений в профес-
сиональный вид спорта и сегодня во 
многих странах мира стал мостом в 
мир цифровизации, является само-
стоятельным сегментом экономики. 
Надеемся, что в ближайшем буду-
щем Федерация казахстанского ки-
берспорта изменит эту ситуацию и 
даст равные возможности для всех 
регионов, что позволит в будущем 
участвовать в международных состя-
заниях ребятам из наших аулов.  

Баглан АМАНЖОЛ

Баталии в виртуальном пространстве
 «… Еще одна точка роста экономики и занятости – это креативная индустрия, которая охватывает медиа, кино, музыку, дизайн, образование, 

сферу информационных технологий. Перед нами стоит стратегически важная задача – превратить Казахстан в IT-страну. В современном мире 
именно «креативное производство», основанное на творческом потенциале и интеллектуальном капитале граждан, служит источником развития 
по-настоящему инклюзивной экономики. Более того, креативная экономика становится движущей силой развития крупных городов, притяги-
вающих талантливых творческих людей. Мы должны создать все условия для масштабного развития креативной экономики в нашей стране…».

(Из Послания Главы государства Касым-Жомарта Токаева «Экономический курс Справедливого Казахстана»)

В рамках этой инициативы во Дворце 
студентов Кызылординского универси-
тета имени Коркыта ата прошла ярмар-
ка вакансий Mansap Navigator 1.0 для вы-
пускников вузов. Представители свыше 
30 государственных и частных органи-
заций предложили более 200 вакансий. 
Компетентные специалисты предостави-
ли юношам и девушкам консультации по 
вопросам трудоустройства в учреждения 
и участия в различных государственных 
программах и проектах, таких как «Мо-
лодежная практика», «Первое рабочее 
место», «С дипломом – в село» и других. 

По результатам прошлогодней ярмар-
ки 98 процентов выпускников универси-
тета имени Коркыта ата нашли постоян-
ную работу. В настоящее время традици-
онная ярмарка вакансий стала площад-
кой для конструктивного диалога, на ней 
выпускникам вузов оказывают необхо-
димую помощь при трудоустройстве. 

Руководитель областного департамен-
та Агентства РК по делам государствен-
ной службы Ерлеген Мендалиев расска-
зал о возможностях трудоустройства на 
госслужбу, предъявляемых требованиях 
и доступных вакансиях. 

– Каждый год в ярмарке участвуют бо-
лее 500 выпускников, в том числе маги-
странты. Некоторые молодые люди оста-
ются работать в родном вузе, обязательно 
рассматриваем их заявки. Они могут тру-
диться в качестве специалистов и лабо-
рантов, – сказала ректор Кызылордин-
ского университета имени Коркыта ата 
Бейбиткуль Каримова. 

В настоящее время в областном цен-
тре осуществляется системная работа по 
трудоустройству выпускников по раз-
личным государственным программам. 
На предприятиях и в учреждениях го-
рода успешно организуется молодежная 
практика. 

– Работодатели провели с нами разъ-
яснительные беседы о трудоустройстве. 
Была организована диалоговая площад-
ка работодатель-выпускник, на которой 
мы получили ответы на все свои вопро-
сы, – сказала выпускница вуза Кундызай 
Батырхан. 

На ярмарке побывали около 600 вы-
пускников вузов. 

Аиша АЙГАЛИ

Все работы хороши...

В Казахстане по поручению Гла-
вы государства была принята Кон-
цепция развития рынка труда на 
период с 2024 по 2029 годы. Этот 
стратегический документ, разрабо-
танный Министерством труда и со-
циальной защиты населения, на-
правлен на создание новых рабочих 
мест и улучшение структуры заня-
тости в стране с учетом националь-
ных приоритетов, международных 
стандартов и обязательств в обла-
сти труда и занятости. 

Приложение к решению
Кызылординского 

областного маслихата
от «__»____ 2024 года 

Перечень некоторых 
решений Кызылординского 

областного маслихата, 
признанных 

утратившими силу
1. Решение «О допол-

нительном предостав-
лении гарантированно-
го объема бесплатной ме-
дицинской помощи, в 
том числе лекарственных 
средств, специализиро-
ванных лечебных продук-
тов, медицинских изде-
лий, отдельным категори-
ям граждан при амбула-
торном лечении бесплат-
но и (или) на льготных 
условиях» от 21 октя-
бря 2020 года №474. За-
регистрировано Департа-
ментом юстиции Кызыл- 
ординской области 2 ноя-
бря 2020 года №7771.

2. О внесении измене-
ний в решение от 14 апре-
ля 2021 года №25 «О до-
полнительном предостав-
лении гарантированно-
го объема бесплатной ме-
дицинской помощи, в 
том числе лекарственных 
средств, специализиро-
ванных лечебных продук-
тов, медицинских изде-
лий, отдельным категори-
ям граждан при амбула-
торном лечении бесплат-
но и (или) на льготных 
условиях» от 21 октября 
2020 года №474.

3. О внесении измене-
ний в решение от 15 апре-
ля 2022 года №98 «О до-
полнительном предостав-
лении гарантированно-
го объема бесплатной ме-
дицинской помощи, в 
том числе лекарственных 
средств, специализиро-
ванных лечебных продук-
тов, медицинских изде-
лий, отдельным категори-

ям граждан при амбула-
торном лечении бесплат-
но и (или) на льготных 
условиях»  от 21 октября 
2020 года №474.

4. О внесении измене-
ний в решение от 7 сентя-
бре 2022 года  №98 «О до-
полнительном предостав-
лении гарантированно-
го объема бесплатной ме-
дицинской помощи, в 
том числе лекарствен-
ных средств, специализи-
рованных лечебных про-
дуктов, медицинских из-
делий, отдельным кате-
гориям граждан Кызыл- 
ординской области при 
амбулаторном лечении на 
бесплатных условиях» от 
21 октября 2020 года №474.

5. О внесении измене-
ний в решение от 12 ок-
тябре 2022 года №98 «О 
дополнительном предо-
ставлении гарантирован-
ного объема бесплатной 
медицинской помощи, 

в том числе лекарствен-
ных средств, специализи-
рованных лечебных про-
дуктов, медицинских из-
делий, отдельным кате-
гориям граждан Кызыл- 
ординской области при 
амбулаторном лечении 
на бесплатных условиях» 
от 21 октября 2020 года 
№474. 

6. О внесении измене-
ний в решение от 24 апре-
ля 2023 года №98 «О до-
полнительном предостав-
лении гарантированно-
го объема бесплатной ме-
дицинской помощи, в 
том числе лекарствен-
ных средств, специализи-
рованных лечебных про-
дуктов, медицинских из-
делий, отдельным кате-
гориям граждан Кызыл- 
ординской области при 
амбулаторном лечении 
на бесплатных условиях» 
от 21 октября 2020 года 
№474.

В соответствии с пунктом 2 ста-
тьи 27 Закона Республики Казахстан   
«О правовых актах» Кызылордин-
ский областной маслихат РЕШИЛ:

1. Признать утратившими силу не-

которые решения Кызылординского 
областного маслихата согласно при-
ложению к настоящему решению.

2. Настоящее решение вводится 
в действие по истечении десяти ка-

лендарных дней после дня первого 
официального опубликования.

  
Должность:                      ФИО

На встрече финансовые аналитики, 
общественники, депутаты, представите-
ли госорганов и известные блогеры об-
судили такие темы, как «интернет-ги-
гиена», ответственность за рекламу мо-
шеннических проектов, распростране-
ние противоправного контента в соцсе-
тях, а также вовлечение в него молодежи.

– Наиболее важным направлением 
противодействия мошенничеству яв-
ляется повышение финансовой гра-
мотности населения. Образованные и 
информированные граждане способ-
ны лучше распознавать потенциаль-
ные угрозы и защищать свои интере-
сы, – отметил Д.Жаналинов. 

На сегодня Агентством по финансо-
вому мониторингу была автоматизиро-
вана система поиска и блокировки про-
тивоправного контента в интернете, бла-
годаря чему уже заблокировано почти 10 
тысяч сайтов и аккаунтов с признаками 
финансовых мошенничеств. Основная 
задача учреждения – разъяснение основ 

финансовой грамотности молодому по-
колению. С 2021 года Агентство реали-
зует специальный проект, направлен-
ный на сокращение жизненного цик-
ла финпирамид и количества их вклад-
чиков. Для борьбы с мошенническими 
схемами через соцсети была налажена 
система раннего выявления вкладчиков, 
в результате чего на сегодняшний день 
от нежелательных контентов отписались 
126 тысяч подписчиков. 

На онлайн-площадке своими мне-
ниями и предложеними поделились 
проректор Кызылординского уни-
верситета имени Коркыта ата Жандос 
Базартай, директор молодежного ре-
сурсного центра Талгат Тлес, а также 
депутат Сырдарьинского раймаслиха-
та Акторе Ибрагимулы. 

В рамках конференции был объявлен 
конкурс на лучший видеоролик превен-
тивного характера для студентов вузов. 
Победителя определят в сентябре.

 Нургали КАРЖАУБАЕВ

Противодействуя финпирамидам 
В Астане прошла онлайн-конференция АФМ online, организован-

ная Агентством по финансовому мониторингу. На встрече обсудили 
вопросы противодействия финпирамидам, дропам и другие аспекты 
повышения финансовой грамотности населения. В дискуссиях уча-
ствовали представители 35 вузов страны (более 20 тысяч студентов). 
В онлайн-конференции принял участие первый заместитель акима 
области Данияр Жаналинов. 

ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ О признании утратившими силу некоторых решений
Кызылординского областного маслихата

ПРОЕКТ
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СПОРТ-ИНФО«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН» АКЦИЯ

ШАХМАТЫ
Ход конем

В Актобе завершился международ-
ный турнир «AKTOBE OPEN».

Кызылординские шахматисты вновь по-
радовали своими успехами. Алдияр Ансат 
выполнил третью гроссмейстерскую нор-
му, Каусар Али заняла первое место. Сре-
ди ветеранов в классических шахматах по-
бедил Галымжан Ибраев, получив возмож-
ность участвовать в чемпионате мира, ко-
торый состоится в Португалии. Также он 
занял третье место в блиц-турнире. Сре-
ди шахматистов в возрастной категории 65 
лет и старше в блиц-турнире вторым стал  
Тимур Касымов. 

КАРАТЭ
 

Битва за медали

В Астане состоялся чемпионат РК 
по фунакоши каратэ. Спортсмены 
СДЮСШОР №5 хорошо проявили 
себя в поединках.

Золотые медали выиграли Айша Еркебу-
ланкызы (30 кг), Аяулым Абдулла (25 кг). 
Адина Абенова (40 кг) завоевала «серебро», 
а бронзовых медалей удостоены Аяулым 
Ерболат (30 кг) и Айару Хасенова (30 кг). 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИГРЫ
Проявили настойчивость 

В Астане прошел чемпионат РК по 
национальным играм асық ату и бес 
асық среди детей 2014-2016 годов 
рождения. 

Наши земляки проявили смекалку и на-
стойчивость: Мейирим Амантаева завоева-
ла две золотые медали, у Ералы Толепберге-
на – «бронза». 

СМЕШАННЫЕ БОЕВЫЕ 
ИСКУССТВА 
Путевки на чемпионат Азии

В Кызылорде прошел чемпионат 
РК по единоборствам ARASHI MMA 
среди взрослых, молодежи, подрост-
ков и детей. 

По результатам соревнований выигра-
ли «золото» Ерасыл Ералиев (+42 кг), Нур-
кельды Нургазы (50 кг), Мадияр Нургазы 
(62 кг), Ерасыл Муратов (58 кг) и Мадияр 
Болатов (62 кг). Все победители примут уча-
стие в чемпионате Азии в Кыргызстане. 

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС
В активе «серебро»

В Астане прошел чемпионат РК 
среди детей 2013 года рождения и 
младше.

В общекомандном зачете команда, пред-
ставлявшая нашу область, заняла четвер-
тое место. В парном разряде среди деву-
шек Аделя Альжанова завоевала серебря-
ную медаль.

ҚАЗАҚ КҮРЕСІ
Победили сильнейшие

В Сырдарьинском районе прошел 
турнир «Сырдария барысы», в кото-
ром приняли участие 30 спортсменов. 

В весовой категории до 55 кг первое ме-
сто занял Ганибек Абилаким, второе – Баг-
даулет Жанадил, на третьей позиции – Ма-
дияр Дастанов. В весовой категории свыше 
55 кг первое место занял Арнур Абдикари-
мов, второе – Айтуган Кибаш, третье – Ер-
нур Сагатов.

Победителям вручили медали и денеж-
ные сертификаты.

Нургали КАРЖАУБАЕВ

В Кызылорде в минувший 
четверг акцию провели в пар-
ке им.Батырхана Шукенова. 
В ней приняли участие чле-
ны партии и активисты мо-
лодежного крыла «Жастар 
рухы».

Как отметила исполни-
тельный секретарь областно-
го филиала партии AMANAT 
Ляйля Торешова, акция 
«Таза бейсенбi» призвана 
сформировать качественно 
новое экологическое мышле-
ние и сознательное отноше-
ние граждан к окружающей 
среде.

– Глава государства, дав
старт общенациональному 
проекту «Таза Қазақстан», 
подчеркнул, что это не ра-
зовая акция. Не должны 
остаться без внимания каж-
дый дом, двор, жилой ком-
плекс, парк и прочее, – ска-

зала Л.Торешова. – Члены 
партии AMANAT с первых 
дней активно подключи-
лись к этой кампании. А сей-
час еженедельно будем ор-
ганизовывать уборку мусо-
ра на различных участках по 
всей стране. Для этого разра-
ботаны Карты загрязненных 
территорий. Таким образом, 
мы на деле показываем под-
растающему поколению, что 
чистота, уют, благоустрой-
ство региона в руках самих 
жителей. Радует, что в нашей 
акции принимает участие и 
молодежь.

 Акция «Таза бейсенбi» бу-
дет проводиться в пригород-
ных поселках, районах и ау-
лах. Партийцы хотят, что-
бы наш регион был чистым, 
уютным, комфортным для 
каждого жителя. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Важней всего – 
порядок

 в общем доме
В рамках общенациональной инициативы Прези-

дента страны «Таза Қазақстан» партия AMANAT за-
пустила еженедельную экологическую акцию «Таза 
бейсенбі». 

Глава государства отметил, что, по 
сути, только читающая нация может 
стать по-настоящему интеллектуаль-
ной. Мы должны пробудить у под-
растающего поколения интерес к чте-
нию книг. Это очень сложно, особен-
но в эпоху социальных сетей. Но нам 
надо заниматься этим вопросом. Дру-
гого пути нет. 

Президент поручил сформировать 
специальный список книг, охватыва-
ющий различные периоды и жанры 
казахской литературы. Произведения 
из этого перечня должны быть доступ-
ны для всех детей.

Инициативы Главы государства – 

прекрасная возможность воплотить в 
жизнь различные проекты. В этой свя-
зи в Кызылорде в областной универ-
сальной научной библиотеке им. А.Та-
жибаева в рамках проекта «Летняя би-
блиотека» прошла акция «Библиоте-
ка под открытым небом». В ней при-
няли участие учащиеся средних школ 
№233 и №271, воспитанники санатор-
ного ясли-сада №4 «Қуаныш». 

Дети приняли участие в различных 
конкурсах, а также представили поста-
новки по сказкам «Волк и семеро коз-
лят» и «Избушка». В рамках акции они 
посетили различные отделы библиотеки.

Аиша АЙГАЛИ

Президент Касым-Жомарт Токаев на втором заседании Нацио-
нального курултая «Әділетті Қазақстан – Адал азамат» подчеркнул, 
что необходимо приобщить подрастающее поколение к чтению книг и 
поручил реализовать новую программу «Детская библиотека». 

Ведущим вечера был пре-
зидент республиканского мо-
лодежного общественного 
объединения «Союз КВН Ка-
захстана» Есен Елеукен. В со-
стязаниях участвовали 2 кы-
зылординские и 11 команд 
из разных областей и горо-
дов Казахстана. Общий при-
зовой фонд составил 1,9 мил-
лиона тенге.

Игра состояла из одного 
тура – приветствия. В целом 
мероприятие охватило более 
600 человек. КВНщики по-
дарили яркий и эмоциональ-
ный праздник зрителям. Все 
команды выступили очень 
весело, проявили находчи-
вость, в их номерах было 
много фантазии и юмора.

— Фестиваль объединил 
креативных ребят из разных 
уголков страны, — говорит 
директор Кызылординского 
филиала игры «Жайдарман» 

Алиби Басаров. — Зал был 
переполнен. Было сразу вид-
но, что активные болельщи-
ки искренне поддерживали 
свои любимые команды. Все 
ребята показали отличную 
игру. Игра веселых и наход-
чивых молодых людей разви-
вает их мышление. 

По итогам состязаний 
первое место с призовыми 
в 1 миллион тенге завоевала  
команда «Краш» из Астаны. 
Второе – команда «Алатау 
SU» из Алматы. Им вручили 
500 тысяч тенге. Третье место 
заняли кызылординские ре-
бята из команды «Ассамблея 
жастары» с призом в 300 ты-
сяч тенге. Лучшему игроку из 
команды «Алатау SU» вручи-
ли 100 тысяч тенге. 

Командам вручили сер-
тификаты и специальные  
призы. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Игры веселых и 
находчивых в Кызылорде

В областном казахском музыкально-драматиче-
ском театре имени Н.Бекежанова прошел республи-
канский фестиваль «Жайдарман» на призы акима 
Кызылординской области. «Жайдарман» — один из 
проектов, ставший крупнейшим молодежным движе-
нием, школой творческой молодежи. 

«ЖАЙДАРМАН» ПРИРОДА И МЫ

– Сейчас в заповеднике обитает бо-
лее 800 туркменских куланов и 300 
джейранов, – говорит начальник отдела 
науки Барсакельмесского заповедника 
Арман Жылкайдаров. – В прошлом году 
насчитывалось более 700 куланов. Каж-
дый год прирост составляет 10-15 про-
центов. Прошедшая зима была снеж-
ной и теплой. Животные хорошо при-
способлены к резко континентальному 
климату. В холодное время года мы кор-
мим их овсом. В урочище Каскакулан, 

где они обитают, есть пресные водопои, 
хорошая кормовая база и убежище для 
них во время непогоды. 

Научные сотрудники и инспекторы 
наблюдают за жизнью этих животных, 
ведут учет. Большую часть суток куланы 
пасутся, ходят на водопой. В жару они 
обычно предпочитают отдыхать в тени 
саксаула. Куланы задолго чувствуют пе-
ремену погоды, боятся грозы, при раска-
тах грома и блеске молний убегают. Воз-
главляет табун вожак, а ведет его старая 
самка. Вожак следит за тем, чтобы табун 
не заходил на чужую территорию.

Как рассказывают специалисты, кула-
ны в заповеднике никого не боятся. Ког-
да у них начинается линька, галки вы-
дергивают у них волосы и используют их 
при строительстве гнезд. Есть у куланов 
и брачные игры, в которых наиболее рев-
нивы молодые самцы. Между ними даже 
может возникнуть борьба за самку. Кула-
нихи – заботливые матери, они всегда за-
щищают своих детенышей. Самка не от-
ходит от жеребенка, пока тот не окрепнет.

Местность, на которой обитают жи-
вотные, разделена на десять маршру-
тов. Сотрудники выезжают по ним од-
новременно. Найдя табун, притаива-
ются в нескольких метрах от него и 
фотографируют, считают поголовье. 

В этом году государственному при-
родному заповеднику Барсакельмес 
исполняется 85 лет. Он был создан 
10 декабря 1939 года постановлением 
Совета Министров Казахской ССР. 
Его площадь составляет 163 126 гекта-

ров. В 2023 году заповедник включен в 
список Всемирного и культурного на-
следия ЮНЕСКО в номинации «Ту-
ранские пустыни умеренного пояса». 

Флора здесь насчитывает 325 видов 
высших растений, из них 5 – внесены 
в Красную книгу РК. 

Разнообразен и животный мир. В 
заповеднике насчитывается 2 тысячи 
видов насекомых, более 100 – пауков. 
Из числа земноводных тут обитают зе-
леная жаба и озерная лягушка. Также 
насчитывается 250 видов птиц, из них 
33 – краснокнижные. 

В Барсакельмесском заповеднике есть 
экологические маршруты и тропы «По 
следам куланов» и «Мыс Бутакова». Для 
предупреждения лесных и степных пожа-
ров сотрудники отдела науки совместно 
с государственными инспекторами в по-
жароопасный период проводят контроль-
но-обзорную, агитационную работу сре-
ди жителей населенных пунктов, распо-
ложенных вблизи заповедника.  

Марина СКОРНЯКОВА 

С заботой о куланах 

С начала 2024 года в государственном природном заповеднике 
Барсакельмес родились 100 детенышей куланов. Этот исчезающий 
вид животных занесен в Красную книгу. 

Чтение – лучшее учение
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